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RELATÓRIO 

A Fecomércio Rio Grande do Norte comemora o resultado do leilão do aeroporto de 

São Gonçalo do Amarante, realizado na manhã desta sexta-feira (19), na Bolsa de 

Valores de São Paulo. A entidade destaca que o leilão é o passo inicial para o processo 

de reposicionamento deste importante equipamento turístico para o estado.  

O Senac RN publicou edital com oferta de 500 bolsas de estudos para cursos nas áreas 

de beleza, moda, gestão, saúde, comunicação, moda, gastronomia e TI. As inscrições 

podem ser feitas pela internet a partir das 14h desta quinta (18) e vão até às 23h59 do 

dia 28 de maio. Clique aqui para fazer a inscrição. 

Prevista para ser votada no Senado Federal até o final de maio, a Medida Provisória 

1147/ 2022, está gerando uma disputa entre o Sesc/ Senac – parte do Sistema S –  e a 

Embratur (Agência Brasileira de Promoção Internacional do Turismo). A MP, que já foi 

aprovada na Câmara dos Deputados, prevê a destinação de 5% do orçamento do 

Sesc/Senac para a promoção internacional do turismo, executada pela Embratur. 

Uma audiência pública proposta pelo vereador Eribaldo Medeiros (PSB) discutiu nesta 

sexta-feira (19), na Câmara Municipal de Natal, os problemas que estão afetando o 

funcionamento do comércio e serviços na Avenida Nevaldo Rocha, importante eixo de 

mobilidade da capital. A audiência contou com representação dos lojistas, da 

Fecomércio/RN.  

O DNA Center recebeu, nesta quarta-feira (17), a Comenda Ney Lopes Júnior. A 

homenagem da Câmara Municipal de Natal é destinada a pessoas, empresas e 

instituições com reconhecida defesa e/ou respeito aos Direitos do Consumidor e que 

são referência pela ética nas relações de consumo. Recentemente, o DNA Center foi 

homenageado com o prêmio Mérito Jessé Pinto Freire da Fecomércio/RN.  

“O nosso novo projeto, o nosso novo desafio é esse Sebrae inclusivo, esse Sebrae 

diverso, esse Sebrae que valoriza a diversidade, que valoriza o meio ambiente, que 

valoriza a governança. Nós queremos ter uma cadeia produtiva sustentável, inclusiva, 

diversa”, afirma a diretora de Administração e Finanças do Sebrae Nacional, Margarete 

Coelho. Com a trajetória, busca trabalhar em pautas sobre inclusão, inovação, 

sustentabilidade, valorização das pequenas e microempresas atuantes no País, bem 

como atuação feminina no empreendedorismo. “O nosso desafio é mostrar que nós 

temos capacidade, competência. Eu tenho uma experiência de ex-gestora, e isso me deu 

essa capacidade de lidar com finanças públicas” Confira entrevista. 

O novo contrato com regras e diretrizes para que a empresa suíça Zurich Airport 

International possa começar a operação no Aeroporto Internacional Aluízio Alves, em 

São Gonçalo do Amarante, poderá ser assinado em setembro deste ano, segundo 

previsão da Agência Nacional da Aviação Civil (Anac). Após isso, começará a transição 

entre a atual concessionária, a Inframerica, e a nova empresa, que arrematou o 



 

 
 

terminal, nesta sexta-feira (19),  em leilão por R$ 320.000,012, na primeira relicitação 

da história do Brasil. O ágio da Zurich, que administra outros três terminais brasileiros, 

foi de 41% sobre o lance mínimo, que era de R$ 226,9 milhões. A sessão ocorreu na 

Bolsa de Valores de São Paulo (B3). 

O fechamento de lojas-âncora aguça o temor em comerciantes e lojistas da Cidade Alta. 

Até aqueles que já atuam na região há mais de 10 anos temem que a baixa 

movimentação torne insustentável a manutenção de seus negócios no centro de Natal. 

Essa apreensão se torna ainda mais forte com  anúncio de saída da unidade da Marisa, 

localizada na avenida Rio Branco, devido a uma reestruturação na rede de lojas em todo 

o Brasil, bem como outros nomes como Colombo e C&A, há pouco mais de um ano. 

Alguns dos comerciantes já estudam deixar o centro caso a situação não melhore nos 

próximos meses.  

A inflação acumulada do Brasil, de janeiro a abril, foi de 2,7%. Esse é o 5º maior 

percentual entre os países do G20, com exceção da Austrália, que tem dados trimestrais. 

As maiores taxas para o período são da Argentina (31,9%), da Turquia (15,2%), da 

Alemanha (3%) e da França (2,8%). 

O turismo urbano é um dos impulsionadores de viagens pelo mundo, com a expectativa 

de que quase 800 milhões de pessoas visitem destinos urbanos anualmente até 2025*. 

Para ajudar os viajantes a pesquisar opções de turismo urbano com menos impacto 

ambiental, o KAYAK, principal mecanismo de busca de viagens do mundo, lançou o 

Ranking de Cidades para Viajantes Conscientes**. Roterdã, nos Países Baixos, garantiu 

o primeiro lugar como o destino urbano mais relevante para viajantes engajados com 

sustentabilidade, seguido por Amsterdã e Graz. 

A movimentação econômica no Rio Grande do Norte no quarto mês de 2023 apresentou 

resultado semelhante ao registrado em abril do ano passado. O volume de vendas 

atingiu um total de mais de R$ 11,7 bilhões faturados no mês passado, valor semelhante 

ao movimentado em abril de 2022. No primeiro quadrimestre, as vendas no estado já 

acumulam um montante de R$ 48,6 bilhões comercializados, o que representa um 

crescimento de 8,4% no comparativo com o mesmo intervalo do ano passado, do as 

vendas chegaram a um volume de R$ 44,8 bilhões. 

A poucos dias do início do Mossoró Cidade Junina (MCJ), o evento já vem movimentando 

a economia da cidade. No percurso do Corredor Cultural, localizado na Avenida Rio 

Branco, os comerciantes que vendem os mais variados artigos juninos já começaram a 

montar suas barracas. 

Diante de tantas confusões para levar a bordo as malas de mão, com casos que foram 

parar até na Polícia federal, as empresas agora estão cobrando uma nova taxa para 

garantir que a bagagem não será despachada. 

 



 

 
 

Diante de tantas confusões para levar a bordo as malas de mão, com casos que foram 

parar até na Polícia federal, as empresas agora estão cobrando uma nova taxa para 

garantir que a bagagem não será despachada. A companhia aérea Latam está 

oferecendo um novo serviço aos passageiros que desejam garantir espaço para sua 

bagagem de mão dentro da aeronave. Chamado de Embarque Premium, o serviço custa 

R$ 10 e permite ao consumidor “furar a fila” dos demais viajantes. 

Sete em cada dez salários (72,5%) tiveram reajuste acima da inflação mensurada pelo 

Índice Nacional de Preços ao Consumidor (INPC) em 2023, de acordo com o boletim 

Salariômetro, da Fundação Instituto de Pesquisas Econômicas (Fipe). O relatório foi 

atualizado nesta sexta-feira (19).  



 

 
 

Fecomércio RN comemora resultado do leilão do Aeroporto de São Gonçalo do 

Amarante 
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Fecomércio RN comemora resultado do leilão do 

Aeroporto de São Gonçalo do Amarante 
 

A Fecomércio Rio Grande do Norte comemora o resultado do leilão do aeroporto 
de São Gonçalo do Amarante, realizado na manhã desta sexta-feira (19), na Bolsa 
de Valores de São Paulo.   

A entidade destaca que o leilão é o passo inicial para o processo de 
reposicionamento deste importante equipamento turístico para o estado.  

“Como principal entidade representante do trade turístico potiguar, a Fecomércio 
RN sempre contribuiu, ativamente, na busca de soluções para destravamento do 
processo de relicitação, tendo em vista o cenário claro da necessidade de novos 
investimentos para o terminal”, afirmou o presidente da entidade, Marcelo 
Queiroz.  

A Fecomércio entende que essa é uma pauta fundamental para o desenvolvimento 
do Rio Grande do Norte como um todo, com potencial para promover novas 
oportunidades de negócios em diversos segmentos econômicos.  

“Por sua localização geográfica privilegiada, nosso estado tem um diferencial 
competitivo excelente. Entendemos que iniciamos uma nova fase de 
oportunidades, uma vez que a empresa ganhadora do leilão possui expertise para 
explorar todo o potencial deste equipamento. Espera que isso ocorra tanto no 
transporte de passageiros quanto na movimentação de cargas para o Brasil e 
outros países”, destacou o presidente da Federação.  

Saiba mais – A Zurich Airport Brasil, empresa do grupo Zurich Airport, tem 100% 
da operação dos aeroportos de Florianópolis, Macaé e Vitória. Em Belo Horizonte, 
o grupo suíço opera com os grupos CCR e Infraero o Aeroporto Internacional 
Tancredo Neves, desde 2014.  
Atualmente, o Grupo Zurich Airport está atualmente envolvido na operação de 9 
aeroportos. Além do aeroporto de Zurique (Suíça), a empresa concentra seus 
investimentos na América Latina, onde atua nos aeroportos de Bogotá, Curaçao, e 
nos aeroportos de Iquique e Antofagasta, no Chile. Em 2019, a empresa também 

http://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/fecomercio-rn-comemora-resultado-do-leilao-do-aeroporto-de-sao-goncalo-do-amarante/
http://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/fecomercio-rn-comemora-resultado-do-leilao-do-aeroporto-de-sao-goncalo-do-amarante/


 

 
 

ganhou a concessão para construir e operar o segundo aeroporto de Nova Delhi, na 
Índia.  

O Aeroporto de Zurique foi eleito 18 vezes o melhor aeroporto da Europa. Recebe 
cerca de 30 milhões de passageiros por ano. Com três terminais e também o The 
Circle, o aeroporto conta com uma excelente estrutura com lojas, serviços diversos, 
restaurantes e até mesmo um grande parque. 

Foto: Divulgação 
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Fecomércio RN comemora 

resultado do leilão do Aeroporto 

de São Gonçalo do Amarante 
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A Fecomércio Rio Grande do Norte comemora o resultado do leilão do 

aeroporto de São Gonçalo do Amarante, realizado na manhã desta sexta-

feira (19), na Bolsa de Valores de São Paulo. 

A entidade destaca que o leilão é o passo inicial para o processo de 

reposicionamento deste importante equipamento turístico para o estado. 

“Como principal entidade representante do trade turístico potiguar, a 

Fecomércio RN sempre contribuiu, ativamente, na busca de soluções 

para destravamento do processo de relicitação, tendo em vista o cenário 

claro da necessidade de novos investimentos para o terminal”, afirmou o 

presidente da entidade, Marcelo Queiroz. 

A Fecomércio entende que essa é uma pauta fundamental para o 

desenvolvimento do Rio Grande do Norte como um todo, com potencial 

para promover novas oportunidades de negócios em diversos segmentos 

econômicos. 

“Por sua localização geográfica privilegiada, nosso estado tem um 

diferencial competitivo excelente. Entendemos que iniciamos uma nova 

fase de oportunidades, uma vez que a empresa ganhadora do leilão 

possui expertise para explorar todo o potencial deste equipamento. 

Espera que isso ocorra tanto no transporte de passageiros quanto na 

movimentação de cargas para o Brasil e outros países”, destacou o 

presidente da Federação. 

Saiba mais – A Zurich Airport Brasil, empresa do grupo Zurich Airport, 

tem 100% da operação dos aeroportos de Florianópolis, Macaé e Vitória. 

Em Belo Horizonte, o grupo suíço opera com os grupos CCR e Infraero 

o Aeroporto Internacional Tancredo Neves, desde 2014. 

Atualmente, o Grupo Zurich Airport está atualmente envolvido na 

operação de 9 aeroportos. Além do aeroporto de Zurique (Suíça), a 

empresa concentra seus investimentos na América Latina, onde atua nos 

aeroportos de Bogotá, Curaçao, e nos aeroportos de Iquique e 

Antofagasta, no Chile. Em 2019, a empresa também ganhou a concessão 

para construir e operar o segundo aeroporto de Nova Delhi, na Índia. 

https://natalemfoco.com.br/tag/Rio-Grande-do-Norte
https://natalemfoco.com.br/tag/sao-goncalo-do-amarante/
https://natalemfoco.com.br/tag/Rio-Grande-do-Norte
https://natalemfoco.com.br/tag/aeroporto/


 

 
 

O Aeroporto de Zurique foi eleito 18 vezes o melhor aeroporto da Europa. 

Recebe cerca de 30 milhões de passageiros por ano. Com três terminais 

e também o The Circle, o aeroporto conta com uma excelente estrutura 

com lojas, serviços diversos, restaurantes e até mesmo um grande 

parque. 

  

https://natalemfoco.com.br/tag/aeroporto/
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Fecomércio RN comemora resultado do 
leilão do Aeroporto de São Gonçalo do 
Amarante  

  

A Fecomércio Rio Grande do Norte comemora o resultado do leilão do aeroporto de 

São Gonçalo do Amarante, realizado na manhã desta sexta-feira (19), na Bolsa de 

Valores de São Paulo. 

A entidade destaca que o leilão é o passo inicial para o processo de reposicionamento 

deste importante equipamento turístico para o estado. 

“Como principal entidade representante do trade turístico potiguar, a Fecomércio RN 

sempre contribuiu, ativamente, na busca de soluções para destravamento do processo 

de relicitação, tendo em vista o cenário claro da necessidade de novos investimentos 

para o terminal”, afirmou o presidente da entidade, Marcelo Queiroz. 

 A Fecomércio entende que essa é uma pauta fundamental para o desenvolvimento 

do Rio Grande do Norte como um todo, com potencial para promover novas 

oportunidades de negócios em diversos segmentos econômicos. 

 “Por sua localização geográfica privilegiada, nosso estado tem um diferencial 

competitivo excelente. Entendemos que iniciamos uma nova fase de oportunidades, 

uma vez que a empresa ganhadora do leilão possui expertise para explorar todo o 

potencial deste equipamento. Espera que isso ocorra tanto no transporte de 

passageiros quanto na movimentação de cargas para o Brasil e outros países”, 

destacou o presidente da Federação. 

 

Saiba mais – A Zurich Airport Brasil, empresa do grupo Zurich Airport, tem 100% da 

operação dos aeroportos de Florianópolis, Macaé e Vitória. Em Belo Horizonte, o 

https://www.versatilnews.com.br/2023/05/fecomercio-rn-comemora-resultado-do-leilao-do-aeroporto-de-sao-goncalo-do-amarante/
https://www.versatilnews.com.br/2023/05/fecomercio-rn-comemora-resultado-do-leilao-do-aeroporto-de-sao-goncalo-do-amarante/


 

 
 

grupo suíço opera com os grupos CCR e Infraero o Aeroporto Internacional Tancredo 

Neves, desde 2014. 

 Atualmente, o Grupo Zurich Airport está atualmente envolvido na operação de 9 

aeroportos. Além do aeroporto de Zurique (Suíça), a empresa concentra seus 

investimentos na América Latina, onde atua nos aeroportos de Bogotá, Curaçao, e nos 

aeroportos de Iquique e Antofagasta, no Chile. Em 2019, a empresa também ganhou a 

concessão para construir e operar o segundo aeroporto de Nova Delhi, na Índia. 

 O Aeroporto de Zurique foi eleito 18 vezes o melhor aeroporto da Europa. Recebe 

cerca de 30 milhões de passageiros por ano. Com três terminais e também o The 

Circle, o aeroporto conta com uma excelente estrutura com lojas, serviços diversos, 

restaurantes e até mesmo um grande parque. 
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Fecomércio RN comemora resultado 
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A Fecomércio Rio Grande do Norte 

comemora o resultado do leilão do 

https://aluiziodecarnaubais.blogspot.com/2023/05/fecomercio-rn-comemora-resultado-do.html
https://aluiziodecarnaubais.blogspot.com/2023/05/fecomercio-rn-comemora-resultado-do.html
https://blogger.googleusercontent.com/img/a/AVvXsEgGTCoCE0HSLucpLHD88PRKqdUHaWor-lbYGSmqpuN0YejwnBsoBJn2NiFTop-1KKCODMbLd6KHCLAzG2dmoA7-jhzBGBqM2G3detri5xj69hMumGQ1pdTGsqsOGc0dF3JYnGY2uO06GLuBrHygFT8ThJTLfBz1NHGy7OIvegUQhSJHqLNvEHzTG9b8LQ


 

 
 

aeroporto de São Gonçalo do 

Amarante, realizado na manhã desta 

sexta-feira (19), na Bolsa de Valores de 

São Paulo.   

A entidade destaca que o leilão é o 

passo inicial para o processo de 

reposicionamento deste importante 

equipamento turístico para o estado.  

“Como principal entidade 

representante do trade turístico 

potiguar, a Fecomércio RN sempre 

contribuiu, ativamente, na busca de 

soluções para destravamento do 

processo de relicitação, tendo em 

vista o cenário claro da necessidade 

de novos investimentos para o 

terminal”, afirmou o presidente da 

entidade, Marcelo Queiroz.  



 

 
 

A Fecomércio entende que essa é uma 

pauta fundamental para o 

desenvolvimento do Rio Grande do 

Norte como um todo, com potencial 

para promover novas oportunidades 

de negócios em diversos segmentos 

econômicos.  

“Por sua localização geográfica 

privilegiada, nosso estado tem um 

diferencial competitivo excelente. 

Entendemos que iniciamos uma nova 

fase de oportunidades, uma vez que a 

empresa ganhadora do leilão possui 

expertise para explorar todo o 

potencial deste equipamento. Espera 

que isso ocorra tanto no transporte de 

passageiros quanto na movimentação 

de cargas para o Brasil e outros 

países”, destacou o presidente da 

Federação.  



 

 
 

Saiba mais – A Zurich Airport Brasil, 

empresa do grupo Zurich Airport, tem 

100% da operação dos aeroportos de 

Florianópolis, Macaé e Vitória. Em Belo 

Horizonte, o grupo suíço opera com os 

grupos CCR e Infraero o Aeroporto 

Internacional Tancredo Neves, desde 

2014.  

Atualmente, o Grupo Zurich Airport 

está atualmente envolvido na 

operação de 9 aeroportos. Além do 

aeroporto de Zurique (Suíça), a 

empresa concentra seus 

investimentos na América Latina, 

onde atua nos aeroportos de Bogotá, 

Curaçao, e nos aeroportos de Iquique 

e Antofagasta, no Chile. Em 2019, a 

empresa também ganhou a 

concessão para construir e operar o 



 

 
 

segundo aeroporto de Nova Delhi, na 

Índia.  

O Aeroporto de Zurique foi eleito 18 

vezes o melhor aeroporto da Europa. 

Recebe cerca de 30 milhões de 

passageiros por ano. Com três 

terminais e também o The Circle, o 

aeroporto conta com uma excelente 

estrutura com lojas, serviços diversos, 

restaurantes e até mesmo um grande 

parque. 
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Fecomércio RN comemora resultado do 
leilão do Aeroporto de São Gonçalo do 

Amarante 
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A entidade destaca que o leilão é o passo inicial para o processo de 
reposicionamento deste importante equipamento turístico para o estado. 

“Como principal entidade representante do trade turístico potiguar, a 
Fecomércio RN sempre contribuiu, ativamente, na busca de soluções para 
destravamento do processo de relicitação, tendo em vista o cenário claro 
da necessidade de novos investimentos para o terminal”, afirmou o 
presidente da entidade, Marcelo Queiroz. 

https://blogdofm.com.br/fecomercio-rn-comemora-resultado-do-leilao-do-aeroporto-de-sao-goncalo-do-amarante/
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A Fecomércio entende que essa é uma pauta fundamental para o 
desenvolvimento do Rio Grande do Norte como um todo, com potencial 
para promover novas oportunidades de negócios em diversos segmentos 
econômicos. 

“Por sua localização geográfica privilegiada, nosso estado tem um 
diferencial competitivo excelente. Entendemos que iniciamos uma nova 
fase de oportunidades, uma vez que a empresa ganhadora do leilão possui 
expertise para explorar todo o potencial deste equipamento. Espera que 
isso ocorra tanto no transporte de passageiros quanto na movimentação de 
cargas para o Brasil e outros países”, destacou o presidente da Federação. 

Saiba mais – A Zurich Airport Brasil, empresa do grupo Zurich Airport, tem 
100% da operação dos aeroportos de Florianópolis, Macaé e Vitória. Em Belo 
Horizonte, o grupo suíço opera com os grupos CCR e Infraero o Aeroporto 
Internacional Tancredo Neves, desde 2014. 

Atualmente, o Grupo Zurich Airport está atualmente envolvido na operação 
de 9 aeroportos. Além do aeroporto de Zurique (Suíça), a empresa concentra 
seus investimentos na América Latina, onde atua nos aeroportos de 
Bogotá, Curaçao, e nos aeroportos de Iquique e Antofagasta, no Chile. Em 
2019, a empresa também ganhou a concessão para construir e operar o 
segundo aeroporto de Nova Delhi, na Índia. 

O Aeroporto de Zurique foi eleito 18 vezes o melhor aeroporto da Europa. 
Recebe cerca de 30 milhões de passageiros por ano. Com três terminais e 
também o The Circle, o aeroporto conta com uma excelente estrutura com 
lojas, serviços diversos, restaurantes e até mesmo um grande parque. 
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Fecomércio RN comemora resultado do 
leilão do Aeroporto de São Gonçalo do 
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A Fecomércio Rio Grande do Norte comemora o resultado do leilão do aeroporto de 

São Gonçalo do Amarante, realizado na manhã desta sexta-feira (19), na Bolsa de 

Valores de São Paulo.   

A entidade destaca que o leilão é o passo inicial para o processo de reposicionamento 

deste importante equipamento turístico para o estado.  

“Como principal entidade representante do trade turístico potiguar, a Fecomércio RN 

sempre contribuiu, ativamente, na busca de soluções para destravamento do processo 

de relicitação, tendo em vista o cenário claro da necessidade de novos investimentos 

para o terminal”, afirmou o presidente da entidade, Marcelo Queiroz.  

A Fecomércio entende que essa é uma pauta fundamental para o desenvolvimento do 

Rio Grande do Norte como um todo, com potencial para promover novas oportunidades 

de negócios em diversos segmentos econômicos.  

“Por sua localização geográfica privilegiada, nosso estado tem um diferencial 

competitivo excelente. Entendemos que iniciamos uma nova fase de oportunidades, 

uma vez que a empresa ganhadora do leilão possui expertise para explorar todo o 

potencial deste equipamento. Espera que isso ocorra tanto no transporte de 

passageiros quanto na movimentação de cargas para o Brasil e outros países”, destacou 

o presidente da Federação.  

Saiba mais – A Zurich Airport Brasil, empresa do grupo Zurich Airport, tem 100% da 

operação dos aeroportos de Florianópolis, Macaé e Vitória. Em Belo Horizonte, o grupo 

suíço opera com os grupos CCR e Infraero o Aeroporto Internacional Tancredo Neves, 

desde 2014.  

Atualmente, o Grupo Zurich Airport está atualmente envolvido na operação de 9 

aeroportos. Além do aeroporto de Zurique (Suíça), a empresa concentra seus 

https://cristinalira.com/fecomercio-rn-comemora-resultado-do-leilao-do-aeroporto-de-sao-goncalo-do-amarante/
https://cristinalira.com/fecomercio-rn-comemora-resultado-do-leilao-do-aeroporto-de-sao-goncalo-do-amarante/


 

 
 

investimentos na América Latina, onde atua nos aeroportos de Bogotá, Curaçao, e nos 

aeroportos de Iquique e Antofagasta, no Chile. Em 2019, a empresa também ganhou a 

concessão para construir e operar o segundo aeroporto de Nova Delhi, na Índia.  

O Aeroporto de Zurique foi eleito 18 vezes o melhor aeroporto da Europa. Recebe cerca 

de 30 milhões de passageiros por ano. Com três terminais e também o The Circle, o 

aeroporto conta com uma excelente estrutura com lojas, serviços diversos, restaurantes 

e até mesmo um grande parque.  
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20/05/2023 14:48 em Informe 

A Fecomércio Rio Grande do Norte comemora o 

resultado do leilão do aeroporto de São Gonçalo 

do Amarante, realizado na manhã desta sexta-

feira (19), na Bolsa de Valores de São Paulo.   

A entidade destaca que o leilão é o passo inicial 

para o processo de reposicionamento deste 

importante equipamento turístico para o estado.  

https://manguezalfm.com/noticia/1385937/fecomercio-rn-comemora-resultado-do-leilao-do-aeroporto-de-sao-goncalo-do-amarante
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“Como principal entidade representante do trade 

turístico potiguar, a Fecomércio RN sempre 

contribuiu, ativamente, na busca de soluções para 

destravamento do processo de relicitação, tendo 

em vista o cenário claro da necessidade de novos 

investimentos para o terminal”, afirmou o 

presidente da entidade, Marcelo Queiroz.  

A Fecomércio entende que essa é uma pauta 

fundamental para o desenvolvimento do Rio 

Grande do Norte como um todo, com potencial 

para promover novas oportunidades de negócios 

em diversos segmentos econômicos. 
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500 bolsas de estudos são oferecidas pelo 
Senac RN em 54 cursos técnicos e livres 

  

São 54 opções de cursos gratuitos nas áreas de beleza, moda, gestão, 

saúde, comunicação, moda, gastronomia e TI. Inscrições podem ser feitas 

pela internet. 
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Manicure e Pedicure é um dos cursos oferecidos no Senac RN — Foto: Fernanda 

Zauli/g1 

O Senac RN publicou edital com oferta de 500 bolsas de estudos para cursos nas 

áreas de beleza, moda, gestão, saúde, comunicação, moda, gastronomia e TI. As 

inscrições podem ser feitas pela internet a partir das 14h desta quinta (18) e vão até às 

23h59 do dia 28 de maio. Clique aqui para fazer a inscrição. 

Para concorrer a uma bolsa, o candidato precisa atender aos requisitos do programa, 

como por exemplo ter renda familiar per capta de até dois salários mínimos federais 

por pessoa. 

• Acesse AQUI o edital 

  

Ao todo, são 54 opções de cursos com bolsas disponíveis. Um dos destaques é a oferta 

de vagas em cursos técnicos, que se diferenciam por ser uma modalidade que exige 

um ensino mais aprofundado, com um maior tempo de duração. Ao todo, são 68 

vagas nesta modalidade, com bolsas nos cursos Técnico em Enfermagem, Estética, 

Podologia, Computação Gráfica, Informática para Internet e Desenvolvimento de 

Sistemas. 

Para os cursos livres, estão disponíveis vagas para os cursos de Confeiteiro, 

Preparação de Bolos e Tortas, Barbeiro, Manicure e Pedicure, Cabeleireiro, Gerência 

de Loja, Cuidador de Idoso, Costureiro, Metodologia Scrum, Bussiness Intelligence e 

outros. 

Os selecionados para os cursos de Programador de Sistemas, Administrador de Banco 

de Dados e Técnico em Desenvolvimento de Sistemas, serão contemplados ainda com 

o Senac Code, uma iniciativa que tem como objetivo formar profissionais de excelência 

para o mercado de trabalho na área de Tecnologia da Informação (TI). O programa 

oferece ao aluno uma trilha educacional onde ele será formado em Design Thinking, 

Metodologia Ágil e Lógica de Programação, disciplinas essenciais para atuação nesse 

segmento. 

As vagas serão preenchidas por ordem de inscrição, obedecendo ao número de 

bolsas por curso. O candidato classificado será chamado para realizar matrícula, 

assim que a turma for confirmada. A documentação exigida deverá ser enviada no ato 

da inscrição online. Havendo qualquer irregularidade nos documentos apresentados, 

o candidato será impedido de fazer a matrícula e a vaga será liberada para o próximo 

candidato inscrito. 

Fonte: G1 RN 

  

http://www.rn.senac.br/
https://www.rn.senac.br/uploads/downloads/download_541.pdf
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Senac/RN: Entidade oferta 500 bolsas de 
estudos em cursos técnicos e livres 

 

Imagem: Reprodução/Senac 

O Serviço Nacional de Aprendizagem Comercial do RN (Senac/RN) lançou quinta-feira 

(18), mais um  edital de vagas gratuitas (veja AQUI), com oferta de 500 bolsas de estudos 

para cursos nas áreas de Beleza, Moda, Gestão, Saúde, Comunicação, Moda, 

Gastronomia e Tecnologia da Informação (TI). 

As vagas contemplam as unidades do Senac/RN localizadas nos municípios de Natal, 

Mossoró e Caicó. 

De acordo com informação do site do Senac/RN, as inscrições já começaram e vão até às 

23h59 do dia 28 de maio corrente, um domingo, no endereço eletrônico www.rn.senac.br. 

  

http://blogpautaaberta.blogspot.com/2023/05/blog-post_347.html
https://www.rn.senac.br/uploads/downloads/download_541.pdf
http://www.rn.senac.br/
https://blogger.googleusercontent.com/img/b/R29vZ2xl/AVvXsEgMQFYSYjVkCLLHbeKsV003lslf49Zt2knLk6uObRAxgpcT09cnmtiHHMrE29nW_NWE21vfJcySpkyvVPCsRy6rUN5awadFa87kk-bLZGwM0PR8dmE3BWwtfWgnKUZDUMurXVhLxoYgR7p4UoY2psNCOKSQ6aqcjEQIKcbOcBN5g2eHtYjyjhXAgEeT/s1000/Escola%20T%C3%A9cnica%20Senac.png
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5 - O Senac RN lançou edital com oferta de 500 vagas para cursos gratuitos que 

contemplam áreas como Beleza, Moda, Gestão, Saúde, Comunicação, Moda, 

Gastronomia e TI. As inscrições serão abertas dia 28 deste mês no site 

www.rn.senac.br.  

https://defato.com/cesarsantos/66011/coluna-csar-santos-20-de-maio-de-2023
https://defato.com/cesarsantos/66011/coluna-csar-santos-20-de-maio-de-2023
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Senac Barreira Roxa sedia lançamento do 
Festival Brasil Sabor 2023 

 19 de maio de 2023  colaborador  Notícias 

Os instrutores-chef do Senac, Amanda Navarro e Gustavo Almeida, ministraram 

oficinas gastronômicas com a temática do festival nesse ano para o RN: “Cores e 

Sabores do Nosso Seridó”. Na entrada, os convidados assistiram a aula-show com 

elaboração de drinks feitos à base de umbu. No segundo momento, eles foram para 

uma das cozinhas pedagógicas do Barreira Roxa e, sob a condução da instrutora 

Amanda, preparam uma Guiné caldosa com picles de palma, farofa crocante de 

castanha e azeite de coentro. 

 

Essa é a 17ª edição do festival gastronômico, que é promovido pela Associação 

Brasileira de Bares e Restaurantes (Abrasel) em todo o país, com temática específica 

https://www.premierern.com.br/2023/05/19/senac-barreira-roxa-sedia-lancamento-do-festival-brasil-sabor-2023/
https://www.premierern.com.br/2023/05/19/senac-barreira-roxa-sedia-lancamento-do-festival-brasil-sabor-2023/
https://www.premierern.com.br/2023/05/19/senac-barreira-roxa-sedia-lancamento-do-festival-brasil-sabor-2023/
https://www.premierern.com.br/author/comunicacao/
https://www.premierern.com.br/category/noticias/


 

 
 

para cada estado. No RN, cerca de 40 estabelecimentos estão participando e são 

desafiados a criar um novo prato a partir do tema escolhido. Todos os pratos do 

festival serão vendidos ao preço fixo de R$29, R$39 ou R$49. 

“O festival tem o apoio do Sistema Fecomércio RN, por meio do Senac, e vamos 

começar a edição desse ano por aqui, no Hotel-Escola Barreira Roxa, local onde forma 

profissionais de gastronomia e que é referência nesse segmento”, disse o coordenador 

do Brasil Sabor, Artur Fontes. 

Por Blog Heitor Gregorio 
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Senac RN oferta 500 bolsas de estudos em cursos 

técnicos e livres 
 

O Senac RN lançou, nesta quinta-feira (18), mais um  edital de vagas gratuitas, com 
oferta de 500 bolsas de estudos para cursos nas áreas de Beleza, Moda, Gestão, 
Saúde, Comunicação, Moda, Gastronomia e TI. As vagas contemplam as unidades 
do Senac em Natal, Mossoró e Caicó. As inscrições começam a partir das 14h e vão 
até às 23h59 do dia 28 de maio, no site www.rn.senac.br.   
A oferta está inserida no Programa de Bolsas do Senac RN, que tem como foco 
democratizar o acesso ao ensino profissional, com oferta gratuita de qualificação 
para a população. Para concorrer a uma bolsa, o candidato precisa atender aos 
requisitos do Programa. Entre eles, é necessário ter renda familiar per capta de até 
dois salários mínimos federais por pessoa. 

“Por meio do Programa de Bolsas do Senac, levamos oportunidades únicas de 
qualificação profissional para a população do RN e, consequentemente, 
promovemos a inserção dessas pessoas no mercado de trabalho, uma vez que se 
trata de uma formação profissional em uma instituição que é referência de ensino, 
o que abre portas para o sucesso na carreira profissional”, destaca o presidente 
do Sistema Fecomércio RN, Marcelo Queiroz. 

Ao todo, são 54 opções de cursos com bolsas disponíveis. Um dos destaques é a 
oferta de vagas em cursos técnicos, que se diferenciam por ser uma modalidade 
que exige um ensino mais aprofundado, com um maior tempo de duração. Ao todo, 
são 68 vagas nesta modalidade, com bolsas nos cursos Técnico em Enfermagem, 
Estética, Podologia, Computação Gráfica, Informática para Internet e 
Desenvolvimento de Sistemas. Para os cursos livres, estão disponíveis vagas para 
os cursos de Confeiteiro, Preparação de Bolos e Tortas, Barbeiro, Manicure e 
Pedicure, Cabeleireiro, Gerência de Loja, Cuidador de Idoso, Costureiro, 
Metodologia Scrum, Bussiness Intelligence e outros. 

Os selecionados para os cursos de Programador de Sistemas, Administrador de 
Banco de Dados e Técnico em Desenvolvimento de Sistemas, serão contemplados 

http://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/senac-rn-oferta-500-bolsas-de-estudos-em-cursos-tecnicos-e-livres/
http://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/senac-rn-oferta-500-bolsas-de-estudos-em-cursos-tecnicos-e-livres/
http://www.rn.senac.br/


 

 
 

ainda com o Senac Code, uma iniciativa que tem como objetivo formar 
profissionais de excelência para o mercado de trabalho na área de Tecnologia da 
Informação (TI). O programa oferece ao aluno uma trilha educacional onde ele será 
formado em Design Thinking, Metodologia Ágil e Lógica de Programação, 
disciplinas essenciais para atuação nesse segmento. 
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Senac-RN oferta 500 bolsas de 

estudos em cursos técnicos e 

livres 

 

O Senac RN lança, nesta quinta-feira (18), mais um  edital de vagas gratuitas, 
com oferta de 500 bolsas de estudos para cursos nas áreas de Beleza, Moda, 
Gestão, Saúde, Comunicação, Moda, Gastronomia e TI. As vagas contemplam 
as unidades do Senac em Natal, Mossoró e Caicó. As inscrições começam a 
partir das 14h e vão até às 23h59 do dia 28 de maio, no site www.rn.senac.br. 

https://wllanadantas.com.br/senac-rn-oferta-500-bolsas-de-estudos-em-cursos-tecnicos-e-livres/
https://wllanadantas.com.br/senac-rn-oferta-500-bolsas-de-estudos-em-cursos-tecnicos-e-livres/
http://www.rn.senac.br/


 

 
 

A oferta está inserida no Programa de Bolsas do Senac RN, que tem como 
foco democratizar o acesso ao ensino profissional, com oferta gratuita de 
qualificação para a população. Para concorrer a uma bolsa, o candidato 
precisa atender aos requisitos do Programa. Entre eles, é necessário ter renda 
familiar per capta de até dois salários mínimos federais por pessoa. 

“Por meio do Programa de Bolsas do Senac, levamos oportunidades únicas de 
qualificação profissional para a população do RN e, consequentemente, 
promovemos a inserção dessas pessoas no mercado de trabalho, uma vez 
que se trata de uma formação profissional em uma instituição que é 
referência de ensino, o que abre portas para o sucesso na carreira 
profissional”, destaca o presidente do Sistema Fecomércio RN, Marcelo 
Queiroz. 

Ao todo, são 54 opções de cursos com bolsas disponíveis. Um dos destaques 
é a oferta de vagas em cursos técnicos, que se diferenciam por ser uma 
modalidade que exige um ensino mais aprofundado, com um maior tempo de 
duração. Ao todo, são 68 vagas nesta modalidade, com bolsas nos cursos 
Técnico em Enfermagem, Estética, Podologia, Computação Gráfica, 
Informática para Internet e Desenvolvimento de Sistemas. Para os cursos 
livres, estão disponíveis vagas para os cursos de Confeiteiro, Preparação de 
Bolos e Tortas, Barbeiro, Manicure e Pedicure, Cabeleireiro, Gerência de Loja, 
Cuidador de Idoso, Costureiro, Metodologia Scrum, Bussiness Intelligence e 
outros. 

Os selecionados para os cursos de Programador de Sistemas, Administrador 
de Banco de Dados e Técnico em Desenvolvimento de Sistemas, serão 
contemplados ainda com o Senac Code, uma iniciativa que tem como objetivo 
formar profissionais de excelência para o mercado de trabalho na área de 
Tecnologia da Informação (TI). O programa oferece ao aluno uma trilha 
educacional onde ele será formado em Design Thinking, Metodologia Ágil e 
Lógica de Programação, disciplinas essenciais para atuação nesse segmento. 

“O Senac tem como missão entregar ao mercado profissionais formados 
tecnicamente e sintonizados com as atuais demandas do mundo profissional. 
Mantemos um diálogo constante como mercado exatamente para entender 
quais são essas necessidades, qual o tipo de profissional ele precisa e, a 
partir disso, desenvolvermos nosso portfólio de cursos e programas. Foi 
assim que surgiu o Senac Code, uma iniciativa que complementa a formação 
dos nossos alunos de TI com disciplinas atuais e necessárias para 
empregabilidade nesse setor”, explica o diretor regional do Senac, Raniery 
Pimenta. 



 

 
 

As vagas serão preenchidas por ordem de inscrição, obedecendo ao número 
de bolsas por curso.  O candidato classificado será chamado para realizar 
matrícula, assim que a turma for confirmada. A documentação exigida deverá 
ser enviada no ato da inscrição online. Havendo qualquer irregularidade nos 
documentos apresentados, o candidato será impedido de fazer a matrícula e 
a vaga será liberada para o próximo candidato inscrito. 

Informações podem ser consultadas no edital, no seguinte link: Confira aqui o 
edital. 

  

https://www.rn.senac.br/uploads/downloads/download_541.pdf
https://www.rn.senac.br/uploads/downloads/download_541.pdf


 

 
 

Senac RN oferta 500 bolsas de estudos em cursos técnicos e livres. 

Link https://eliasjornalista.com/senac-rn-oferta-500-bolsas-de-estudos-em-
cursos-tecnicos-e-livres/  

Data da 
publicação 

19/05/2023 

Veículo BLOG ELIAS MEDEIROS   

Classificação POSITIVO 

 

Senac RN oferta 500 bolsas de estudos em cursos 
técnicos e livres. 

 

Escola Técnica Senac. 
São 54 opções de cursos gratuitos nas áreas de Beleza, Gestão, Saúde, Comunicação, Moda, Gastronomia e 
formação complementar para os cursos de TI 
O Senac RN lança, nesta quinta-feira (18), mais um  edital de vagas gratuitas, com oferta de 500 
bolsas de estudos para cursos nas áreas de Beleza, Moda, Gestão, Saúde, Comunicação, Moda, 
Gastronomia e TI. As vagas contemplam as unidades do Senac em Natal, Mossoró e Caicó. As 
inscrições começam a partir das 14h e vão até às 23h59 do dia 28 de maio, no site  www.rn.senac.br. 
  

A oferta está inserida no Programa de Bolsas do Senac RN, que tem como foco democratizar o 
acesso ao ensino profissional, com oferta gratuita de qualificação para a população. Para concorrer 
a uma bolsa, o candidato precisa atender aos requisitos do Programa. Entre eles, é necessário ter 
renda familiar per capta de até dois salários mínimos federais por pessoa. 

  

https://eliasjornalista.com/senac-rn-oferta-500-bolsas-de-estudos-em-cursos-tecnicos-e-livres/
https://eliasjornalista.com/senac-rn-oferta-500-bolsas-de-estudos-em-cursos-tecnicos-e-livres/
https://eliasjornalista.com/senac-rn-oferta-500-bolsas-de-estudos-em-cursos-tecnicos-e-livres/
https://eliasjornalista.com/senac-rn-oferta-500-bolsas-de-estudos-em-cursos-tecnicos-e-livres/
http://www.rn.senac.br/


 

 
 

“Por meio do Programa de Bolsas do Senac, levamos oportunidades únicas de qualificação 
profissional para a população do RN e, consequentemente, promovemos a inserção dessas pessoas 
no mercado de trabalho, uma vez que se trata de uma formação profissional em uma instituição que 
é referência de ensino, o que abre portas para o sucesso na carreira profissional”, destaca o 
presidente do Sistema Fecomércio RN, Marcelo Queiroz. 

  

Ao todo, são 54 opções de cursos com bolsas disponíveis. Um dos destaques é a oferta de vagas em 
cursos técnicos, que se diferenciam por ser uma modalidade que exige um ensino mais aprofundado, 
com um maior tempo de duração. Ao todo, são 68 vagas nesta modalidade, com bolsas nos cursos 
Técnico em Enfermagem, Estética, Podologia, Computação Gráfica, Informática para Internet e 
Desenvolvimento de Sistemas. Para os cursos livres, estão disponíveis vagas para os cursos de 
Confeiteiro, Preparação de Bolos e Tortas, Barbeiro, Manicure e Pedicure, Cabeleirei ro, Gerência de 
Loja, Cuidador de Idoso, Costureiro, Metodologia Scrum, Bussiness Intelligence e outros.  

  

Os selecionados para os cursos de Programador de Sistemas, Administrador de Banco de Dados e 
Técnico em Desenvolvimento de Sistemas, serão contemplados ainda com o Senac Code, uma 
iniciativa que tem como objetivo formar profissionais de excelência para o mercado de trabalho na 
área de Tecnologia da Informação (TI). O programa oferece ao aluno uma trilha educacional onde ele 
será formado em Design Thinking, Metodologia Ágil e Lógica de Programação, disciplinas essenciais 
para atuação nesse segmento. 

  

“O Senac tem como missão entregar ao mercado profissionais formados tecnicamente e sintonizados 
com as atuais demandas do mundo profissional. Mantemos um diálogo constante como mercado 
exatamente para entender quais são essas necessidades, qual o tipo de profissional ele precisa e, a 
partir disso, desenvolvermos nosso portfólio de cursos e programas. Foi assim que surgiu o Senac 
Code, uma iniciativa que complementa a formação dos nossos alunos de TI com disciplinas atuais e 
necessárias para empregabilidade nesse setor”, explica o diretor regional do Senac, Raniery Pimenta.  

  

As vagas serão preenchidas por ordem de inscrição, obedecendo ao número de bolsas por  curso.  O 
candidato classificado será chamado para realizar matrícula, assim que a turma for confirmada. A 
documentação exigida deverá ser enviada no ato da inscrição online. Havendo qualquer 
irregularidade nos documentos apresentados, o candidato será impedido de fazer a matrícula e a 
vaga será liberada para o próximo candidato inscrito. 

  

Informações podem ser consultadas no edital, no seguinte link: Confira aqui o edital 

  

https://www.rn.senac.br/uploads/downloads/download_541.pdf


 

 
 

Transferência de verba do “Sistema S” para Embratur gera disputa entre as 

instituições 

Link https://gustavonegreiros.com.br/2023/05/21/transferencia-de-verba-do-
sistema-s-para-embratur-gera-disputa-entre-as-instituicoes  

Data da 
publicação 

21/05/2023 

Veículo BLOG GUSTAVO NEGREIROS   

Classificação NEUTRO 

 

Transferência de verba do “Sistema S” para Embratur gera disputa entre as instituições 

 

 

Prevista para ser votada no Senado Federal até o final de maio, a Medida Provisória 

1147/ 2022, está gerando uma disputa entre o Sesc/ Senac – parte do Sistema S –  e a 

Embratur (Agência Brasileira de Promoção Internacional do Turismo). 

A MP, que já foi aprovada na Câmara dos Deputados, prevê a destinação de 5% do 

orçamento do Sesc/Senac para a promoção internacional do turismo, executada pela 

Embratur. 

O Sistema S alega que, caso a proposta seja aprovada, o repasse dos recursos das 

contribuições sociais destinadas pelas empresas do setor terciário, traria o risco de 

fechamento de unidades, desemprego e queda da qualidade. 

A redução do orçamento, segundo o Sesc (Serviço Social do Comércio) e o Senac 

(Serviço Nacional de Aprendizagem do Comércio), pode acarretar no encerramento das 

atividades das instituições em mais de 100 cidades brasileiras. 

Além do Sesc e do Senac, o Sistema S é composto por outras sete instituições: Sebrae 

(Serviço Brasileiro de Apoio às Micro e Pequenas Empresas), Senai (Serviço Nacional 

de Aprendizagem Industrial, Sesi (Serviço Social da Indústria), Senar (Serviço Nacional 

de Aprendizagem Rural), Sescoop (Serviço Nacional de Aprendizagem do 

Cooperativismo) e Sest (Serviço Social de Transporte). 

“Seriam fechadas 36 unidades do Sesc, com corte de 1.994 empregos e deixariam de ser 

investidos R$ 121 milhões em atendimentos gratuitos. Também haveria diminuição de 

2,6 milhões de toneladas de alimentos distribuídas por programas como o premiado 

internacionalmente Mesa Brasil Sesc, supressão de 2,6 mil exames de saúde e de 37 mil 

atendimentos em atividades físicas e recreativas. Além disso, ocorreria ainda o corte de 

2 mil apresentações culturais, com público estimado em 14 milhões de pessoas”, diz o 

Serviço Social do Comércio em comunicado. 

https://gustavonegreiros.com.br/2023/05/21/transferencia-de-verba-do-sistema-s-para-embratur-gera-disputa-entre-as-instituicoes
https://gustavonegreiros.com.br/2023/05/21/transferencia-de-verba-do-sistema-s-para-embratur-gera-disputa-entre-as-instituicoes


 

 
 

Já na visão da Embratur, o orçamento do Sesc/ Senac seria direcionado exclusivamente 

à promoção internacional do turismo internacional do Brasil e não ocasionaria nenhuma 

demissão, redução de atividades ou fechamento de unidades. 

A Embratur mostra que estas organizações do Sistema S arrecadaram juntas R$ 8,9 

bilhões em 2021. Se a MP já estive valendo, a agência receberia R$ 447 milhões. 

“Esse valor representa apenas 24% do que sobrou e não foi utilizado pelo Sesc/Senac 

naquele ano. Essas entidades possuem hoje, acumulados em caixa, nada menos que R$ 

15 bilhões, valor que aumenta a cada ano. Esse patrimônio rende em aplicações 

financeiras, por ano, mais R$ 2 bilhões”, argumenta a Embratur. 

A proposta da MP, que, segundo a Embratur, foi elaborada com base em um estudo da 

Fundação Getúlio Vargas (FGV), estabelece que os recursos do Sistema S, em parte, 

vêm do próprio setor turístico que se beneficia com a atuação da agência. Além disso, 

seria esse estudo que aponta que o dinheiro deveria sair da verba do Sesc/Senac. 

A CNN solicitou o estudo citado para a Embratur, mas até o momento não teve retorno. 

“Ao todo, são 359 atividades de serviço e comércio lucram com o turismo. Com mais 

estrangeiros visitando nosso país, aumenta a demanda desses setores, que faturam mais 

e contratam mais trabalhadores”, destaca a Agência de promoção do turismo, em nota 

publicada em seu site oficial. 

De acordo com o estudo citado pela Embratur, a cada R$ 1 investido na promoção 

internacional do turismo, R$ 20 são injetados na economia do Brasil por meio do 

consumo dos visitantes estrangeiros. 

Abaixo-assinado 

A Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC), que 

representa parte do Sistema S, disponibilizou um abaixo-assinado contra a MP. Em 24 

horas no ar, mais de 40 mil assinaturas foram registradas. 

“O suposto ‘superávit’ do Sesc e do Senac está destinado à continuação de obras em 

diversos estados, bem como para o início da construção de novas unidades por todo o 

País. O orçamento de 2023 foi pactuado pelo Conselho Fiscal do Sesc e do Senac, 

formado por sete entes, sendo quatro lideranças do governo federal, dois de entidades 

empresariais e um representante da classe trabalhadora. Os recursos foram empenhados 

para uso previamente determinado e de conhecimento de todos, inclusive, do governo”, 

diz a Confederação. 

Porém, segundo nota do Senado Federal, a informação de que projeto de lei pode fechar 

mais de 100 unidades do Sesc e do Senac em todo o país, é imprecisa. 

O Senado Federal informou em nota que a manifestação da CNC “pode levar ao 

entendimento de que um novo projeto de lei foi apresentado com a finalidade de fazer 

cortes e fechar unidades dos dois serviços, proposta que não existe.” 



 

 
 

A MP 1.147/ 2022 

A MP 1.147/2022 altera a Lei nº 14.148, de 2021, instituindo o Programa Emergencial 

de Retomada do Setor de Eventos (Perse) e reduz a zero por cento as alíquotas da 

contribuição para o Programa de Integração Social (PIS) e o Programa de Formação do 

Patrimônio do Servidor Público (Pasep) e da Contribuição para o Financiamento da 

Seguridade Social (Cofins) incidentes sobre as receitas decorrentes da atividade de 

transporte aéreo regular de passageiros entre 1º de janeiro de 2023 e 31 de dezembro de 

2026. 

Durante a análise desta MP na Câmara, o relator, deputado José Guimarães (PT-CE), 

inseriu dois artigos, entre outros, que estabelecem a transferência de 5% dos recursos do 

Sesc e do Senac para custeio da Embratur e promoção do turismo internacional no 

Brasil. 

Conforme nota do Senado Federal, o texto, aprovado pelos deputados, ainda será votado 

pela casa. “Isso acontece com toda medida provisória que sofre alteração: a Casa 

revisora (Senado ou Câmara, dependendo de quem fez a mudança) vota o que foi 

alterado pela outra Casa.” 

A inclusão dos artigos tem gerado também discordância no Senado. Já foram 

apresentados 9 requerimentos para que esses dispositivos sejam desconsiderados. 

Senadores alegam que o assunto é diferente do originalmente tratado na MP — a 

redução de alíquotas da Contribuição para PIS e Pasep e da Cofins para auxiliar a 

retomada do setor de eventos e a atividade do transporte aéreo regular de passageiros. 

O prazo para análise da medida termina em 30 de maio. Se não for votada até lá, perde a 

validade. 

A CNC esclarece que “todas as informações publicadas nos perfis das redes sociais, 

bem como os materiais informativos encaminhados à imprensa, apontam corretamente 

que são os artigos 11 e 12 do PLV 09/2023 que propõem o desvio de 5% dos recursos 

das duas instituições para a Embratur.” 

Segundo a nota da confederação, a citação “sensibilizar o Senado para não aprovar o 

corte de 5% do projeto de lei que pode fechar mais de 100 unidades do Sesc e do Senac 

em todo o país”, baseia-se em uma peça gráfica divulgada internamente aos 

colaboradores do Sistema Comércio que direciona o usuário para o site do abaixo-

assinado. 

Por sua vez, a Embratur afirma que, se o projeto não for aprovado, a entidade não terá 

nenhum orçamento para investir na atração de turistas estrangeiros e irá parar totalmente 

suas ações de promoção do país no exterior. “O número de turistas que nos visitam irá 

cair, gerando desemprego e fechando estabelecimentos pelo país.” 

CNN Brasil 

Fonte: Blog do Gustavo Negreiros 



 

 
 

Transferência de verba do “Sistema S” para Embratur gera disputa entre as 

instituições 

Link https://www.cnnbrasil.com.br/economia/transferencia-de-verba-do-
sistema-s-para-embratur-gera-disputa-entre-as-instituicoes  

Data da 
publicação 

21/05/2023 

Veículo CNN BRASIL   

Classificação NEUTRO 

Transferência de verba do 
“Sistema S” para Embratur gera 
disputa entre as instituições 

MP prevê destinação de 5% da contribuição social do Sesc/ Senac a uma fonte de 

receita permanente para promoção internacional do turismo 

Prazo para análise da medida termina em 30 de maio. Se não for votada até lá, perde a 

validadeEmbratur/Divulgação 

Compartilhe: 

•  

•  

https://www.cnnbrasil.com.br/economia/transferencia-de-verba-do-sistema-s-para-embratur-gera-disputa-entre-as-instituicoes
https://www.cnnbrasil.com.br/economia/transferencia-de-verba-do-sistema-s-para-embratur-gera-disputa-entre-as-instituicoes


 

 
 

Prevista para ser votada no Senado Federal até o final de maio, a 

Medida Provisória 1147/ 2022, está gerando uma disputa entre 

o Sesc/ Senac – parte do Sistema S –  e a Embratur (Agência 

Brasileira de Promoção Internacional do Turismo). 

A MP, que já foi aprovada na Câmara dos Deputados, prevê a 

destinação de 5% do orçamento do Sesc/Senac para a promoção 

internacional do turismo, executada pela Embratur. 

O Sistema S alega que, caso a proposta seja aprovada, o repasse 

dos recursos das contribuições sociais destinadas pelas empresas do 

setor terciário, traria o risco de fechamento de unidades, desemprego 

e queda da qualidade. 

A redução do orçamento, segundo o Sesc (Serviço Social do 

Comércio) e o Senac (Serviço Nacional de Aprendizagem do 

Comércio), pode acarretar no encerramento das atividades das 

instituições em mais de 100 cidades brasileiras. 

Além do Sesc e do Senac, o Sistema S é composto por outras sete 

instituições: Sebrae (Serviço Brasileiro de Apoio às Micro e 

Pequenas Empresas), Senai (Serviço Nacional de Aprendizagem 

Industrial, Sesi (Serviço Social da Indústria), Senar (Serviço Nacional 

de Aprendizagem Rural), Sescoop (Serviço Nacional de 

Aprendizagem do Cooperativismo) e Sest (Serviço Social de 

Transporte). 

 

“Seriam fechadas 36 unidades do Sesc, com corte de 1.994 

empregos e deixariam de ser investidos R$ 121 milhões em 

atendimentos gratuitos. Também haveria diminuição de 2,6 milhões 

de toneladas de alimentos distribuídas por programas como o 

https://www.cnnbrasil.com.br/tudo-sobre/senado/
https://www.cnnbrasil.com.br/tudo-sobre/sesc/
https://www.cnnbrasil.com.br/tudo-sobre/senac/
https://www.cnnbrasil.com.br/tudo-sobre/embratur/
https://www.cnnbrasil.com.br/tudo-sobre/camara-dos-deputados/
https://www.cnnbrasil.com.br/tudo-sobre/turismo/


 

 
 

premiado internacionalmente Mesa Brasil Sesc, supressão de 2,6 mil 

exames de saúde e de 37 mil atendimentos em atividades físicas e 

recreativas. Além disso, ocorreria ainda o corte de 2 mil 

apresentações culturais, com público estimado em 14 milhões de 

pessoas”, diz o Serviço Social do Comércio em comunicado. 

Já na visão da Embratur, o orçamento do Sesc/ Senac seria 

direcionado exclusivamente à promoção internacional do turismo 

internacional do Brasil e não ocasionaria nenhuma demissão, 

redução de atividades ou fechamento de unidades. 

A Embratur mostra que estas organizações do Sistema S 

arrecadaram juntas R$ 8,9 bilhões em 2021. Se a MP já estive 

valendo, a agência receberia R$ 447 milhões. 

“Esse valor representa apenas 24% do que sobrou e não foi utilizado 

pelo Sesc/Senac naquele ano. Essas entidades possuem hoje, 

acumulados em caixa, nada menos que R$ 15 bilhões, valor que 

aumenta a cada ano. Esse patrimônio rende em aplicações 

financeiras, por ano, mais R$ 2 bilhões”, argumenta a Embratur. 

A proposta da MP, que, segundo a Embratur, foi elaborada com base 

em um estudo da Fundação Getúlio Vargas (FGV), estabelece que os 

recursos do Sistema S, em parte, vêm do próprio setor turístico que 

se beneficia com a atuação da agência. Além disso, seria esse 

estudo que aponta que o dinheiro deveria sair da verba do 

Sesc/Senac. 

A CNN solicitou o estudo citado para a Embratur, mas até o momento 

não teve retorno. 

“Ao todo, são 359 atividades de serviço e comércio lucram com o 

turismo. Com mais estrangeiros visitando nosso país, aumenta a 

https://www.cnnbrasil.com.br/tudo-sobre/fundacao-getulio-vargas-fgv/


 

 
 

demanda desses setores, que faturam mais e contratam mais 

trabalhadores”, destaca a Agência de promoção do turismo, em nota 

publicada em seu site oficial. 

De acordo com o estudo citado pela Embratur, a cada R$ 1 investido 

na promoção internacional do turismo, R$ 20 são injetados na 

economia do Brasil por meio do consumo dos visitantes estrangeiros. 

Abaixo-assinado 

A Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo 

(CNC), que representa parte do Sistema S, disponibilizou um abaixo-

assinado contra a MP. Em 24 horas no ar, mais de 40 mil assinaturas 

foram registradas. 

“O suposto ‘superávit’ do Sesc e do Senac está destinado à 

continuação de obras em diversos estados, bem como para o início 

da construção de novas unidades por todo o País. O orçamento de 

2023 foi pactuado pelo Conselho Fiscal do Sesc e do Senac, formado 

por sete entes, sendo quatro lideranças do governo federal, dois de 

entidades empresariais e um representante da classe trabalhadora. 

Os recursos foram empenhados para uso previamente determinado e 

de conhecimento de todos, inclusive, do governo”, diz a 

Confederação. 

Porém, segundo nota do Senado Federal, a informação de que 

projeto de lei pode fechar mais de 100 unidades do Sesc e do Senac 

em todo o país, é imprecisa. 

O Senado Federal informou em nota que a manifestação da CNC 

“pode levar ao entendimento de que um novo projeto de lei foi 

https://www.cnnbrasil.com.br/tudo-sobre/cnc/
https://www.cnnbrasil.com.br/tudo-sobre/cnc/


 

 
 

apresentado com a finalidade de fazer cortes e fechar unidades dos 

dois serviços, proposta que não existe.” 

A MP 1.147/ 2022 

A MP 1.147/2022 altera a Lei nº 14.148, de 2021, instituindo o 

Programa Emergencial de Retomada do Setor de Eventos (Perse) e 

reduz a zero por cento as alíquotas da contribuição para o Programa 

de Integração Social (PIS) e o Programa de Formação do Patrimônio 

do Servidor Público (Pasep) e da Contribuição para o Financiamento 

da Seguridade Social (Cofins) incidentes sobre as receitas 

decorrentes da atividade de transporte aéreo regular de passageiros 

entre 1º de janeiro de 2023 e 31 de dezembro de 2026. 

Durante a análise desta MP na Câmara, o relator, deputado José 

Guimarães (PT-CE), inseriu dois artigos, entre outros, que 

estabelecem a transferência de 5% dos recursos do Sesc e do Senac 

para custeio da Embratur e promoção do turismo internacional no 

Brasil. 

Conforme nota do Senado Federal, o texto, aprovado pelos 

deputados, ainda será votado pela casa. “Isso acontece com toda 

medida provisória que sofre alteração: a Casa revisora (Senado ou 

Câmara, dependendo de quem fez a mudança) vota o que foi 

alterado pela outra Casa.” 

A inclusão dos artigos tem gerado também discordância no Senado. 

Já foram apresentados 9 requerimentos para que esses dispositivos 

sejam desconsiderados. 

Senadores alegam que o assunto é diferente do originalmente 

tratado na MP — a redução de alíquotas da Contribuição para PIS e 



 

 
 

Pasep e da Cofins para auxiliar a retomada do setor de eventos e a 

atividade do transporte aéreo regular de passageiros. 

O prazo para análise da medida termina em 30 de maio. Se não for 

votada até lá, perde a validade. 

A CNC esclarece que “todas as informações publicadas nos perfis 

das redes sociais, bem como os materiais informativos 

encaminhados à imprensa, apontam corretamente que são os artigos 

11 e 12 do PLV 09/2023 que propõem o desvio de 5% dos recursos 

das duas instituições para a Embratur.” 

Segundo a nota da confederação, a citação “sensibilizar o Senado 

para não aprovar o corte de 5% do projeto de lei que pode fechar 

mais de 100 unidades do Sesc e do Senac em todo o país”, baseia-

se em uma peça gráfica divulgada internamente aos colaboradores 

do Sistema Comércio que direciona o usuário para o site do abaixo-

assinado. 

Por sua vez, a Embratur afirma que, se o projeto não for aprovado, a 

entidade não terá nenhum orçamento para investir na atração de 

turistas estrangeiros e irá parar totalmente suas ações de promoção 

do país no exterior. “O número de turistas que nos visitam irá cair, 

gerando desemprego e fechando estabelecimentos pelo país.” 

  



 

 
 

Problemas na avenida Nevaldo Rocha são debatidos em audiência na Câmara de 

Natal 

Link https://www.blogdobg.com.br/problemas-na-avenida-nevaldo-rocha-sao-
debatidos-em-audiencia-na-camara-de-natal/  

Data da 
publicação 

20/05/2023 

Veículo BLOG DO BG   

Classificação NEUTRO 

 

Problemas na avenida Nevaldo Rocha são debatidos 

em audiência na Câmara de Natal 

Foto: Lorena Veríssimo 

Uma audiência pública proposta pelo vereador Eribaldo Medeiros 

(PSB) discutiu nesta sexta-feira (19), na Câmara Municipal de Natal, 

os problemas que estão afetando o funcionamento do comércio e 

serviços na Avenida Nevaldo Rocha, importante eixo de mobilidade 

da capital. 

https://www.blogdobg.com.br/problemas-na-avenida-nevaldo-rocha-sao-debatidos-em-audiencia-na-camara-de-natal/
https://www.blogdobg.com.br/problemas-na-avenida-nevaldo-rocha-sao-debatidos-em-audiencia-na-camara-de-natal/


 

 
 

O vereador destacou que foi procurado por comerciantes e 

realizou uma visita à via para constatar a situação. “A audiência é 

uma oportunidade da população que mora ou trabalha ali cobrar 

resolução. Trata-se de um eixo importante do comércio local, mas 

verificamos que, no sentido zona Norte, há paradas de ônibus 

deterioradas, falta iluminação, há acúmulo de lixo na avenida e seu 

entorno, entre outros problemas, como o aumento da população 

em situação de rua”, disse Eribaldo. 

Os problemas estariam obrigando o comércio a fechar as portas, 

segundo o empresário Humberto Fernandes. “Falta limpeza, 

segurança por causa dos problemas na iluminação pública, 

infraestrutura e organização da via. Hoje temos muitas empresas 

deixando de operar na região. Há uma tendência de queda do 

comércio”, disse ele. 

A audiência contou com representação dos lojistas, da 

Fecomércio/RN, da Companhia de Limpeza Urbana e das 

Secretaria de Infraestrutura (Seinfra), Mobilidade Urbana (STTU) e 

Serviços Urbanos (Semsur), que responderam questionamentos e 

relataram que os serviços de capinação e remoção de resíduos são 

feitos regularmente, mas destacaram que há a deposição irregular 

de resíduos por moradores e por alguns estabelecimentos, mesmo 

com a coleta diária. 

Josenildo Barbosa, secretário adjunto de operações da Semsur 

explicou que a pasta está adotando providências. “As intervenções 

pontuais em relação à iluminação estão sendo retomadas. Já a 

grande intervenção será feita a partir das obras da Avenida 

Felizardo Moura, prevista para o segundo semestre. Também 

estamos recuperando os canteiros da avenida”, informou. 
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Problemas na avenida Nevaldo 

Rocha são debatidos em 

audiência na Câmara de Natal 

 

Uma audiência pública proposta pelo vereador Eribaldo Medeiros (PSB) 

discutiu nesta sexta-feira (19), na Câmara Municipal de Natal, os 

problemas que estão afetando o funcionamento do comércio e serviços 

na Avenida Nevaldo Rocha, importante eixo de mobilidade da capital. 

https://natalemfoco.com.br/natal/problemas-na-avenida-nevaldo-rocha-sao-debatidos-em-audiencia-na-camara-de-natal/
https://natalemfoco.com.br/natal/problemas-na-avenida-nevaldo-rocha-sao-debatidos-em-audiencia-na-camara-de-natal/
https://natalemfoco.com.br/tag/camara-municipal-de-natal/


 

 
 

O vereador destacou que foi procurado por comerciantes e realizou uma 

visita à via para constatar a situação. “A audiência é uma oportunidade 

da população que mora ou trabalha ali cobrar resolução. Trata-se de um 

eixo importante do comércio local, mas verificamos que, no sentido zona 

Norte, há paradas de ônibus deterioradas, falta iluminação, há acúmulo 

de lixo na avenida e seu entorno, entre outros problemas, como o 

aumento da população em situação de rua”, disse Eribaldo. 

Os problemas estariam obrigando o comércio a fechar as portas, 

segundo o empresário Humberto Fernandes. “Falta limpeza, segurança 

por causa dos problemas na iluminação pública, infraestrutura e 

organização da via. Hoje temos muitas empresas deixando de operar na 

região. Há uma tendência de queda do comércio”, disse ele. 

A audiência contou com representação dos lojistas, da Fecomércio/RN, 

da Companhia de Limpeza Urbana e das Secretaria de Infraestrutura 

(Seinfra), Mobilidade Urbana (STTU) e Serviços Urbanos (Semsur), que 

responderam questionamentos e relataram que os serviços de capinação 

e remoção de resíduos são feitos regularmente, mas destacaram que há 

a deposição irregular de resíduos por moradores e por alguns 

estabelecimentos, mesmo com a coleta diária. 

Josenildo Barbosa, secretário adjunto de operações da Semsur explicou 

que a pasta está adotando providências. “As intervenções pontuais em 

relação à iluminação estão sendo retomadas. Já a grande intervenção 

será feita a partir das obras da Avenida Felizardo Moura, prevista para o 

segundo semestre. Também estamos recuperando os canteiros da 

avenida”, informou. 

Texto: Cláudio Oliveira 

Fotos: Lorena Veríssimo 
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Problemas na avenida Nevaldo Rocha são debatidos em audiência na Câmara de Natal 

Uma audiência pública proposta pelo vereador Eribaldo Medeiros (PSB) discutiu nesta 

sexta-feira (19), na Câmara Municipal de Natal, os problemas que estão afetando o 

funcionamento do comércio e serviços na Avenida Nevaldo Rocha, importante eixo de 

mobilidade da capital. 

O vereador destacou que foi procurado por comerciantes e realizou uma visita à via para 

constatar a situação. "A audiência é uma oportunidade da população que mora ou 

trabalha ali cobrar resolução. Trata-se de um eixo importante do comércio local, mas 

verificamos que, no sentido zona Norte, há paradas de ônibus deterioradas, falta 

iluminação, há acúmulo de lixo na avenida e seu entorno, entre outros problemas, como 

o aumento da população em situação de rua", disse Eribaldo. 

Os problemas estariam obrigando o comércio a fechar as portas, segundo o empresário 

Humberto Fernandes. "Falta limpeza, segurança por causa dos problemas na iluminação 

pública, infraestrutura e organização da via. Hoje temos muitas empresas deixando de 

operar na região. Há uma tendência de queda do comércio", disse ele. 

A audiência contou com representação dos lojistas, da Fecomércio/RN, da Companhia 

de Limpeza Urbana e das Secretaria de Infraestrutura (Seinfra), Mobilidade Urbana 

(STTU) e Serviços Urbanos (Semsur), que responderam questionamentos e relataram 

que os serviços de capinação e remoção de resíduos são feitos regularmente, mas 

destacaram que há a deposição irregular de resíduos por moradores e por alguns 

estabelecimentos, mesmo com a coleta diária. 

Josenildo Barbosa, secretário adjunto de operações da Semsur explicou que a pasta está 

adotando providências. "As intervenções pontuais em relação à iluminação estão sendo 

retomadas. Já a grande intervenção será feita a partir das obras da Avenida Felizardo 

Moura, prevista para o segundo semestre. Também estamos recuperando os canteiros da 

avenida", informou. 

Fonte: Blog do Gustavo Negreiros 
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Problemas estão afetando o funcionamento do comércio e serviços na Avenida 
Redação 

 

 
Audiência pública proposta pelo vereador Eribaldo Medeiros (PSB) foi realizada nesta 

sexta-feira 19. Foto: Lorena Veríssimo/CMN 

https://agorarn.com.br/ultimas/problemas-na-avenida-nevaldo-rocha-sao-debatidos-em-audiencia-na-camara-de-natal/
https://agorarn.com.br/ultimas/problemas-na-avenida-nevaldo-rocha-sao-debatidos-em-audiencia-na-camara-de-natal/


 

 
 

Uma audiência pública proposta pelo vereador Eribaldo 

Medeiros (PSB) discutiu nesta sexta-feira (19), na Câmara 

Municipal de Natal, os problemas que estão afetando o 

funcionamento do comércio e serviços na Avenida Nevaldo 

Rocha, importante eixo de mobilidade da capital. 

O vereador destacou que foi procurado por comerciantes e 

realizou uma visita à via para constatar a situação. “A audiência 

é uma oportunidade da população que mora ou trabalha ali 

cobrar resolução. Trata-se de um eixo importante do comércio 

local, mas verificamos que, no sentido zona Norte, há paradas 

de ônibus deterioradas, falta iluminação, há acúmulo de lixo na 

avenida e seu entorno, entre outros problemas, como o 

aumento da população em situação de rua”, disse Eribaldo. 

Os problemas estariam obrigando o comércio a fechar as 

portas, segundo o empresário Humberto Fernandes. “Falta 

limpeza, segurança por causa dos problemas na iluminação 

pública, infraestrutura e organização da via. Hoje temos muitas 

empresas deixando de operar na região. Há uma tendência de 

queda do comércio”, disse ele. 

A audiência contou com representação dos lojistas, da 

Fecomércio/RN, da Companhia de Limpeza Urbana e das 

Secretaria de Infraestrutura (Seinfra), Mobilidade Urbana 

(STTU) e Serviços Urbanos (Semsur), que responderam 

questionamentos e relataram que os serviços de capinação e 

remoção de resíduos são feitos regularmente, mas destacaram 



 

 
 

que há a deposição irregular de resíduos por moradores e por 

alguns estabelecimentos, mesmo com a coleta diária. 

Josenildo Barbosa, secretário adjunto de operações da Semsur 

explicou que a pasta está adotando providências. “As 

intervenções pontuais em relação à iluminação estão sendo 

retomadas. Já a grande intervenção será feita a partir das obras 

da Avenida Felizardo Moura, prevista para o segundo semestre. 

Também estamos recuperando os canteiros da avenida”, 

informou. 
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DNA Center recebe Comenda Ney Lopes 
Júnior por respeitar e ser referência no 
atendimento aos clientes  

O DNA Center recebeu, nesta quarta-feira (17), a Comenda Ney Lopes Júnior. A 

homenagem da Câmara Municipal de Natal é destinada a pessoas, empresas e 

instituições com reconhecida defesa e/ou respeito aos Direitos do Consumidor e que 

são referência pela ética nas relações de consumo. 

A indicação do DNA Center foi de autoria da vereadora Camila Araújo (PSD), junto com 

as outras marcas lembradas no prêmio Top Natal 2022. 

A entrega aconteceu na sede administrativa do DNA Center e a comenda foi recebida 

pelos sócios-diretores René Carlos, Gioconda Leão e Andrea Fernandes, sócios-

diretores do DNA Center. A vereadora foi acompanhada do marido Manoel Eduardo 

“Receber a Comenda Ney Lopes Jr. é um reconhecimento do trabalho que realizamos, 

junto com os nossos colaboradores. Temos a preocupação de, além de oferecer a 

melhor estrutura e tecnologia para atendimento e diagnóstico, também receber 

nossos clientes de forma acolhedora e respeitosa”, explica Gioconda Leão, sócia-

diretora do DNA Center. 

A comenda é uma homenagem póstuma ao ex-vereador de Natal, advogado e 

jornalista Ney Lopes Júnior e destaca a importância do DNA Center no atendimento à 

população em serviços de saúde, e os mais de 20 anos de existência e bem servir da 

empresa; que é referência em inovação. Recentemente, o DNA Center foi 

homenageado com o prêmio Mérito Jessé Pinto Freire da Fecomércio/RN, e vencedor 

dos prêmios Líderes Regionais do Brasil, organizado pelo grupo LIDE/RN; e Top Natal, 

do Sistema Tribuna de Comunicação. Em 2021, foi homenageado pela Câmara 

Municipal de Natal pelos serviços prestados durante a pandemia. 

https://www.versatilnews.com.br/2023/05/dna-center-recebe-comenda-ney-lopes-junior-por-respeitar-e-ser-referencia-no-atendimento-aos-clientes/
https://www.versatilnews.com.br/2023/05/dna-center-recebe-comenda-ney-lopes-junior-por-respeitar-e-ser-referencia-no-atendimento-aos-clientes/
https://www.versatilnews.com.br/2023/05/dna-center-recebe-comenda-ney-lopes-junior-por-respeitar-e-ser-referencia-no-atendimento-aos-clientes/


 

 
 

Sobre o DNA Center 

Fundado por Roberto Chaves, Andrea Fernandes e Gioconda Leão, que formam a 

diretoria junto com René Carlos, o laboratório atualmente conta com 26 unidades 

espalhadas por nove cidades: Natal, Parnamirim, São José de Mipibu, Canguaretama, 

Touros, Assú, Ceará-Mirim, Caicó e Serra Negra do Norte, atendendo os principais 

polos do Estado. 

Entre os serviços oferecidos estão mais de 3 mil tipos de exames, a maior variedade 

do Rio Grande do Norte. A empresa ainda realiza atendimento domiciliar, possui uma 

unidade drive-thru para a coleta de material e está presente no Hospital São Lucas e 

nos centros de saúde da Liga Contra o Câncer (Policlínica, Cecan e Hospital Luís 

Antônio), entre outros. 

O DNA Center possui unidades de clínica médica em Natal, Parnamirim, 

Canguaretama e Assú, com especialidades como cirurgia plástica, clínica geral, 

infectologia, nefrologia, psiquiatria, medicina do trabalho, fonoaudiologia, nutrição, 

radiologia, cardiologia, reumatologia, psicologia, fisioterapia, odontologia, 

dermatologia, otorrino e pediatria. Para cuidar de toda a família, a empresa ampliou a 

sua assistência com o DNA Kids, DNA Pet e DNA Care. 
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"Nós queremos ter uma cadeia produtiva sustentável”, diz Margarete 
Coelho 

 

“O nosso novo projeto, o nosso novo desafio é esse Sebrae inclusivo, esse Sebrae diverso, esse 

Sebrae que valoriza a diversidade, que valoriza o meio ambiente, que valoriza a 

governança. Nós queremos ter uma cadeia produtiva sustentável, inclusiva, diversa”, afirma a 

diretora de Administração e Finanças do Sebrae Nacional, Margarete Coelho. Com a trajetória, 

busca trabalhar em pautas sobre inclusão, inovação, sustentabilidade, valorização das 

pequenas e microempresas atuantes no País, bem como atuação feminina no 

empreendedorismo. “O nosso desafio é mostrar que nós temos capacidade, competência. Eu 

tenho uma experiência de ex-gestora, e isso me deu essa capacidade de lidar com finanças 

públicas” Confira entrevista. 

http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/na-s-queremos-ter-uma-cadeia-produtiva-sustenta-vela-diz-margarete-coelho/564312
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Magno Nascimento

 

Margarete Coelho afirma que o desafio do Sebrae é contribuir para “uma cadeia 

produtiva sustentável, inclusiva, diversa” 

A senhora assumiu uma diretoria de uma instituição que promove o desenvolvimento 

econômico de micro e pequenas empresas. Como está sendo esse desafio? 

O nosso desafio é mostrar que nós temos capacidade, competência. Eu tenho uma experiência 

de ex-gestora, já fui vice-governadora, já assumi o governo do meu Estado várias vezes e isso 

me deu essa capacidade de lidar com finanças públicas. Além do mais, lidar com finanças 

privadas é menos burocrático do que trabalhar com finanças públicas, mas não menos 

desafiador. Nós temos também o preparo técnico porque nosso doutorado é exatamente em 

Direito e Políticas Públicas. Então, esse capital político nos temos trazido para o Sebrae e 

colocado à disposição da instituição.  

E quais os desafios tem o Sebrae para este ano? 

O Sebrae está com um enorme desafio que é de se preparar para o futuro. Eu tenho dito 

sempre que, com a pandemia, parece que nós entramos em uma acelerador de tempo e nós 

estamos hoje com problemas, com carreiras, com profissões, com soluções e possibilidades 

que normalmente nós só teríamos que viver daqui há 10 anos. Então, o desafio do Sebrae é se 

preparar para ser o grande protagonista dessas mudanças nos pequenos e micro negócios. 

Com a questão do trabalho, dos trabalhadores, para preparar para essa mudança, para esse 

novo mundo onde a carteira de trabalho não vai mais ser mais o essencial, não vai mais ser o 

objetivo de uma enorme legião de trabalhadores, onde os novos talentos vão ser vistos com 

muito mais destaque, muito mais disputados e as pequenas e microempresas tendo que 

conviver mais proximamente com as grandes empresas sem ser esmagadas por elas.  



 

 
 

Após a carreira política, ocupa um cargo de destaque no Sebrae. Quais são os desafios dessa 

mudança? 

A política é transversal. Eu sempre vi a política de uma forma transversal, passando por todos 

os setores. Então, no Sebrae eu estou vendo e preciso olhar por um outro viés, por um outro 

ângulo. Isso tem sido muito bom para a instituição. Nós vivemos um momento no Sebrae 

Nacional de muita união, de muita colaboração, de muita participação das diretorias em um 

convívio muito harmônico. Então, o presidente nacional também veio da política e isso vai 

fazer com que o Sebrae tenha mais capilaridade ainda, com que nós tenhamos um 

relacionamento cada vez mais próximo com o Poder Legislativo. Nós precisamos ser militantes 

dentro do Congresso Nacional para que essa legislação venha de forma a olhar melhor para  a 

pequena e microempresa que é onde está a maior geração de emprego e não tem sido vista 

com a importância que ela merece ser vista. A nossa relação com o Poder Executivo é muito 

boa, muito próxima porque nós queremos contribuir para as políticas públicas desse País 

terem mais qualidade. O Sebrae tem as melhores pesquisas, os melhores estudos, as melhores 

consultorias e esse convívio pode, deve e será muito harmônico.  

O que a senhora pode levar de sua experiência na política para a gestão no Sebrae? 

A política é muito dinâmica e exige um poder de negociação, de persuasão, de convencimento, 

de proximidade com as pessoas muito grande. Isso é muito bom para o Sebrae. A aqui o 

Agronordeste é um exemplo disso. E qual o maior desafio do Agronordeste que já é um caso 

de sucesso? É de chegar mais proximamente ainda do pequeno e micro produtor, levar 

tecnologia, conhecimento,  informação, promover acesso ao crédito e a política nos ensina a 

conviver com esses momentos que você tem que abrir portas, que você tem que colocar o pé 

e dar oportunidades a outros de também participarem do processo. Essa convivência vai ser 

muito frutífera para o Sebrae e para mim pessoalmente, para minha vida e meu crescimento 

como cidadã.  

Tem algum projeto novo que pense em desenvolver? 

O nosso novo projeto, o nosso novo desafio é esse Sebrae inclusivo, esse Sebrae diverso, esse 

Sebrae que valoriza a diversidade, que valoriza o meio ambiente, que valoriza a governança. 

Esse Sebrae que olha para os ODS, puxa para dentro e ajuda a implementar essas regras. Nós 

queremos ter uma cadeia produtiva sustentável, inclusiva, diversa e esse é o nosso desafio. 

Nós criamos agora o Comitê de ASG e de diversidade e esse comitê vai atuar muito fortemente 

nos estados, afim de que as nossas cadeias produtivas observem isso. Nós não queremos 

trabalho escravo, nós não queremos a discriminação. Nós queremos que as pessoas sejam 

pessoas, independente do gênero. O importante é a capacidade dela de produzir e de 

transformar. Esse é o Sebrae que nós queremos. Um Sebrae que olha para a boa governança, 

que olha para a sustentabilidade e que faz com que isso chegue a cada pequena e 

microempresa. o Sebrae para que ele possa estar apto a preparar esse novo colaborador das 

pequenas e microempresas.  

Aprovado na Câmara dos Deputados, o desvio de 5% dos recursos do Sistema S para a 

Embratur, por meio dos artigos 11 e 12, inclusos no Projeto de Lei de Conversão (PLV) 

09/2023. Essa medida pode atingir o Sebrae? 



 

 
 

Não, porque é dirigida ao Senai e o Senac. Ela não afeta diretamente o Sebrae. Eu vejo toda 

importância que a Embratur tem, que o turismo tem, principalmente para o pequeno negócio. 

A cadeia do turismo privilegia muito, oportuniza muito os pequenos e microempreendedores. 

A cadeia do turismo vai privilegiar desde o que vende o picolé, o pirulito, o que vende 

artesanato na esquina, o pequeno restaurante, aquela que faz o docinho diferenciado, até o 

que vende passagem de avião, hospedagem e hotel. Essa cadeia produtiva é muito extensa e 

muito variada, diversa. Mas eu acho que o Sistema S tem toda essa musculatura porque ele 

tem uma boa gestão, ele não deve ser punido por isso. Não se deve tirar dinheiro do Sistema S 

porque ele tem reservas. Se ele tem reservas é porque faz uma boa governança. Então, essa 

conversa tem que ser muito sincera, muito próxima, cada um vendo o seu lado e vendo 

também o lado do outro.  

A senhora teme que algum corte atinja o orçamento do Sebrae? E quais seriam as 

consequências? 

Seria um pouquinho de exercício de futurismo. O certo é que o Sebrae tem muitos 

compromissos, o Sebrae tem uma capilaridade muito grande dos municípios, com as salas do 

empreendedor, com as sedes, com os hotéis escolas. Nós temos uma grande rede sendo 

preparada e essa rede precisa de manutenção. Se nós temos uma boa gestão financeira, é bom 

que o Sebrae seja visto como um exemplo, e não como uma mina que você pode explorar de 

acordo com o momento.  

Como a senhora vê a mulher no empreendedorismo? 

Nós divulgamos em Florianópolis essa pesquisa GEM, que mostra que 35% dos novos 

empreendedores são mulheres e a quantidade de trabalho que elas geram para outras 

mulheres. Mostra também a dificuldade que nós temos de acesso ao crédito. É incrível que as 

mulheres seja as melhores pagadoras, sejam as mais adimplentes e o crédito a ela tenha uma 

análise de risco maior. Isso é uma coisa que é incompreensível. Nós vamos lutar muito para 

resolver este problemas. Também empreendedorismo da mulher rural. Um dos desafios do 

agronordeste é esse, trazer mais mulheres e mais jovens para dentro do empreendedorismo. 

Dar acesso as novas tecnologias, ao crédito, ao conhecimento para que elas produzam mais e 

melhor. Eu sou extremamente otimista com empreendedorismo feminino. As mulheres estão 

empreendendo cada vez menos por necessidade e cada vez mais por oportunidade, por opção, 

escolhendo o negócio que ela quer fazer. O Sebrae está aqui para isso, para apoiá-las.  

A mulher tem todas as condições para assumir cargos e empreender em qualquer setor que 

queira. Porque hoje isso ainda é difícil? 

Porque apesar do mundo ser feito por homens e mulheres, a política foi feita por homens e 

para homens. Então, nós temos que desbravar esse território. Eu digo sempre que a violência 

política é mãe de todas as outras violências. Enquanto a mulher não for vista como uma cidadã 

por inteiro e ela não tiver acesso a efetividade de todos os seus direitos, isso não vai 

acontecer. E porque que isso não acontece? Pelo patriarcado, machismo. É uma mudança 

cultural e a boa notícia é que mudança cultural é possível.  

 

Quem 



 

 
 

Margarete Coelho é diretora de Administração e Finanças do Sebrae Nacional. Assumiu a 

função no final de 2022. Com a chegada no cargo, ela traz experiências na política devido a 

mandatos como Deputada Federal, Estadual e Vice-Governadora do Piauí. Além disso, também 

é advogada e doutora em Direito e Políticas Públicas. 
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Contrato com a Zurich poderá ser assinado em setembro, diz Anac 

 

Ícaro Carvalho 

Repórter 

 

O novo contrato com regras e diretrizes para que a empresa suíça Zurich Airport International 

possa começar a operação no Aeroporto Internacional Aluízio Alves, em São Gonçalo do 

Amarante, poderá ser assinado em setembro deste ano, segundo previsão da Agência Nacional 

da Aviação Civil (Anac). Após isso, começará a transição entre a atual concessionária, a 

Inframerica, e a nova empresa, que arrematou o terminal, nesta sexta-feira (19),  em leilão por 

R$ 320.000,012, na primeira relicitação da história do Brasil. O ágio da Zurich, que administra 

outros três terminais brasileiros, foi de 41% sobre o lance mínimo, que era de R$ 226,9 

milhões. A sessão ocorreu na Bolsa de Valores de São Paulo (B3). 

http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/contrato-com-a-zurich-podera-ser-assinado-em-setembro-diz-anac/564313
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/contrato-com-a-zurich-podera-ser-assinado-em-setembro-diz-anac/564313
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/contrato-com-a-zurich-podera-ser-assinado-em-setembro-diz-anac/564313
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/contrato-com-a-zurich-podera-ser-assinado-em-setembro-diz-anac/564313


 

 
 

Adriano Abreu

 

Aeroporto Internacional Aluízio Alves foi arrematado, ontem, por R$ 320.000,012, na 

primeira relicitação aeroportuária do Brasil 

A proposta da empresa suíça foi R$ 1 superior a da segunda colocada, a NK 230 

Empreendimentos e Participações SA. O novo contrato terá validade de 30 anos. A etapa 

seguinte da relicitação do Aeroporto é no próximo dia 26 de maio, com o recebimento dos 

documentos de habilitação do proponente vencedor do leilão. A assinatura do novo contrato 

de concessão deverá ocorrer após a homologação do resultado pela Diretoria da Anac. 

“A previsão do edital é de que a comprovação de habilitação ocorra até o mês que vem. 

Obviamente que a concessionária que está entrando e a que está saindo querem que as coisas 

aconteçam o quanto antes, mas potencialmente poderemos ter o contrato assinado em 

meados de setembro. A partir disso, tem a assinatura, mas o contrato não é eficaz, porque 

para ser o Governo precisará complementar a indenização que for aprovado. O histórico tem 

mostrado que o processo de transição ocorre muito bem e acredito que vai acontecer desse 

modo também na transição entre as empresas", disse o diretor da Anac, Tiago Sousa Pereira. 

Duas empresas apresentaram propostas para disputar a administração do terminal potiguar. A 

Zurich Airport International AG ofertou, em envelope, R$ 250 milhões, e a NK 230 

Empreendimentos e Participações SA, R$ 231 milhões. Após isso, as empresas passaram a uma 

disputa de viva-voz, com diferença mínima de R$ 5 milhões em relação à própria proposta 

anterior. Ao todo, foram 25 ofertas. O leilão, que durou 40 minutos, foi acompanhado 

presencialmente pela governadora do Rio Grande do Norte, Fátima Bezerra (PT), o ministro 

dos Portos e Aeroportos, Márcio França, secretários de Estado e outras autoridades.  



 

 
 

"Foram mais de três anos de muitas lutas, com o aeroporto travado, isso trouxe prejuízos para 

o Estado, mas agora estamos dando um passo muito importante. É um equipamento 

fundamental para fomentar o desenvolvimento econômico do Estado e o turismo do Nordeste 

e do Brasil. O aeroporto tem a segunda maior pista do país. É um equipamento que tem muito 

futuro”, disse Fátima Bezerra. 

Segundo o CEO Latam da Zurich Airport, Tobias Markert, a concessão do aeroporto é um passo 

importante para a operação da empresa suíça no Brasil. "Estamos investindo no Brasil há 

muito tempo. Acreditamos no potencial do País e do Rio Grande do Norte", comentou após o 

leilão de relicitação. O executivo informou que o montante pago pela concessão será formado 

por uma parte vinda de recursos próprios da companhia e o restante de um financiamento 

ainda em discussão com um banco brasileiro. 

Na avaliação de Márcio França, ministro de Portos e Aeroportos, o leilão reforçou que é 

possível conciliar o público e o privado nas operações de infraestrutura. "Estamos felizes de 

termos conseguido realizar (o leilão) ainda no primeiro semestre. A nova operadora vai poder 

organizar a operação já para o próximo verão", disse, durante a cerimônia de batida de 

martelo. 

Segundo a Anac, a principal alteração na minuta do edital de relicitação do ASGA em relação às 

rodadas de licitações anteriores refere-se à mudança na forma de pagamento da contribuição 

inicial. O início do novo contrato de parceria é condicionado ao pagamento à atual 

concessionária da indenização devida. No final de 2022, essa indenização foi definida pela 

Anac em R$ 554 milhões. Com isso, a Zurich Airport International repassará os R$ 320.000,012 

diretamente à Inframérica, e o Governo Federal arcará com o restante. 

Além da contribuição inicial, a nova concessionária deverá pagar também outorga variável 

sobre a receita bruta, estabelecida em percentuais crescentes calculados do 5º (2,30%) ao 9º 

ano (11,52%), até o final da concessão. Ao longo do contrato, a receita estimada  é de R$ 1,32 

bilhão.  

Inframerica diz que transição começa em 2024 

A Inframerica informou em comunicado à imprensa que a transição entre as concessionárias 

poderá acontecer no começo de 2024. “Após o leilão, há um processo de averiguação da 

documentação, assinatura do contrato e o pagamento do lance efetuado no certame. Com a 

eficácia do contrato, a Inframerica e a nova operadora iniciarão a fase de transição do 

Aeroporto de Natal, para então, passar a ser operado exclusivamente pelo novo 

administrador. Até que a Zurich Airport assuma integralmente a concessão, a Inframerica 

seguirá a frente do terminal aéreo, realizando com a excelência de sempre a operação do 

terminal potiguar. A previsão é que a transição entre as empresas aconteça no início de 2024”, 

informou.  

A companhia aponta que alguns fatores determinaram a decisão da empresa em buscar a 

relicitação da concessão. Entre elas, estão a frustração da demanda e regras contratuais que 

ao longo dos outros leilões de aeroportos foram aperfeiçoadas.  

 



 

 
 

“Durante todos esses anos, inclusive durante o processo de devolução amigável, foram 

necessários aportes anuais dos acionistas para manutenção do empreendimento. Ainda assim, 

a Inframerica esteve adimplente com todas as suas obrigações estabelecidas no contrato de 

concessão e pactuadas junto às instituições financeiras, a exemplo do pagamento das outorgas 

e financiamentos com o BNDES”, disse. 

O Aeroporto de Natal foi o primeiro aeroporto do Brasil transferido para a iniciativa privada, 

em 2011, e o primeiro aeroporto federal a ser construído do zero pelo setor privado. A 

concessionária iniciou suas operações em maio de 2014. 

O Aeroporto de Natal encerrou o ano de 2022 com um fluxo de 2,2 milhões de passageiros e 

18.179 pousos e decolagens. O número representa um aumento de 24,6% da movimentação 

de pessoas se comparado com 2021. O fluxo de pessoas teve uma boa recuperação e já se 

aproximou dos índices de movimentação de 2019, antes da pandemia de covid-19. 

Terminais da Zurich foram eleitos melhores do Brasil 

Dois dos três terminais da Zurich Airport International, nova concessionária do Aeroporto de 

São Gonçalo do Amarante, foram premiados recentemente e eleitos os melhores do Brasil. O 

Aeroporto Internacional de Florianópolis – Hercílio Luz foi eleito pela terceira vez consecutiva 

o melhor aeroporto do país, na premiação mais importante do setor no Brasil, promovida pela 

Secretaria Nacional de Aviação Civil (SAC), por meio do Ministério da Infraestrutura (Minfra).  

A nota do terminal catarinense foi de 4,78, numa escala de 1 a 5, sendo a maior média de 

satisfação geral dos passageiros, independentemente da categoria, entre os 20 maiores 

aeroportos pesquisados ao longo de todo o ano de 2022. Em segundo lugar, aparece o 

Aeroporto de Vitória, também administrado pela Zurich Airport Brasil, com a nota 4,67. Em 

2021, o aeroporto do Espírito Santo havia ficado na terceira posição, com nota 4,59. O 

Aeroporto de Vitória também recebeu o troféu de aeroporto mais pontual na categoria até 5 

milhões de passageiros.  

A limpeza dos terminais foi destaque na avaliação dos passageiros em Florianópolis, com nota 

4,9 e em Vitória com nota 4,77 nesse item, também na escala que vai de 1 a 5. Outros pontos 

que contribuíram de forma significativa para a conquista do primeiro lugar pelo Aeroporto de 

Florianópolis estão o processo de inspeção de segurança com nota 4,83 e a satisfação dos 

passageiros com o conforto da sala de embarque com nota 4,73.  

O Grupo Zurich Airport está atualmente envolvido na operação de 9 aeroportos em todo o 

mundo. Além do aeroporto de Zurique, a empresa concentra seus investimentos na América 

Latina, onde atua nos aeroportos de Bogotá, Curaçao, Florianópolis, Vitória, Macaé, Belo 

Horizonte e nos aeroportos de Iquique e Antofagasta, no Chile. Em Belo Horizonte, o grupo 

suíço opera com os grupos CCR e Infraero o Aeroporto Internacional Tancredo Neves, desde 

2014. Em 2019, a empresa também ganhou a concessão para construir e operar o segundo 

aeroporto de Nova Delhi, na Índia. 

Resumo 

Propostas ofertadas: 2 

Vencedor: Zurich Airport Internatdional 



 

 
 

Lance mínimo:  

R$ 226.946.931,86 

Lance vencedor:  

R$ 320.000.012,00  

Valor do ágio:  

R$ 93.053.080,14 (41%) 

Tempo do contrato: 30 anos 

Valor do Contrato (receita estimada ao longo do contrato): 

R$ 1.327.683.988,36 
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Fechamento de lojas deixa comerciantes apreensivos em Natal 

 

O fechamento de lojas-âncora aguça o temor em comerciantes e lojistas da Cidade Alta. Até 

aqueles que já atuam na região há mais de 10 anos temem que a baixa movimentação torne 

insustentável a manutenção de seus negócios no centro de Natal. Essa apreensão se torna 

ainda mais forte com  anúncio de saída da unidade da Marisa, localizada na avenida Rio 

Branco, devido a uma reestruturação na rede de lojas em todo o Brasil, bem como outros 

nomes como Colombo e C&A, há pouco mais de um ano. Alguns dos comerciantes já estudam 

deixar o centro caso a situação não melhore nos próximos meses.  

Magnus Nascimento

 

Nos últimos anos, lojas como a Marisa e a C&A finalizaram operação no centro de 

Natal. Mais fechamentos podem acontecer 
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É o caso do comerciante Nilmax Sanderson, 38, que já trabalha no centro há duas décadas e, 

nos últimos anos, escolheu ficar em frente ao prédio da Marisa justamente para aproveitar a 

clientela que chegava na loja. No entanto, estuda a possibilidade de deixar de vez a Cidade 

Alta, caso a saída da unidade impacte suas vendas. “Por enquanto, eu vou ficar por aqui, mas 

dependendo do que vai dar, eu sou sair para outro canto. Se eu vir que vai cair minhas vendas, 

eu vou procurar a melhora para mim”, comenta.  

 

O mesmo é repercutido por Arthur Oliveira, 32, que tem um pequeno comércio de variedades 

na rua João Pessoa há 15 anos. Ele diz que pretende avaliar a situação no restante deste ano. 

“A gente vai ver até o restante do ano, porque estamos prestando atenção no que está 

acontecendo, que faz cair cada vez mais o movimento”, afirma. O comerciante comenta, 

ainda, que pretende ir para a Zona Norte onde, de acordo com ele, “está com um bom 

movimento”, ou procurar algum ponto na Zona Sul, caso não consiga manter o negócio aonde 

está.  

Magnus Nascimento

 

Arthur Oliveira está avaliando mudar seu comércio de local 

Mesmo com a preocupação, sente esperança com a revitalização da rua João Pessoa, 

iniciada  na ultima segunda-feira (15) pela Prefeitura de Natal. A promessa com a obra é 

revigorar o comércio do centro. “Eu creio que dê uma melhorada no comércio, mas não sei se 

é só essa a obra que vão fazer”, complementa.  O trecho em obras segue interditado e, no 

momento, veículos não podem trafegar pelo local e deve continuar assim até pelo menos o 

mês de junho. 



 

 
 

 

Cézar Ribeiro, 64, vende sapatos se valendo do pessoal que entra nas farmácias próximas e na 

Marisa. Mesmo que a situação esteja difícil, como diz, comenta que não pretende sair do 

centro da cidade, aonde já está há uma década. “Eu só se que a Marisa vai fazer falta, porque a 

gente aproveita esses clientes, mas eu só saio quando parar de vez mesmo”, diz. O 

comerciante comenta também sobre a obra na rua ao lado, esperando que a ação atraia o 

público. Tão fazendo um calçadão aí, dizendo que vai melhorar, né, que vai puxar mais gente. 

Vamos esperar”, finaliza. 

 

Outro que afirma que não deixará o centro é  o gerente, Jean Muniz, 24. Mesmo com a falta de 

clientes, conta que prefere manter a animação e a loja em clima constante de festa para atrair 

mais pessoas. Embora otimista, afirma que em um mês de trabalho no bairro, três lojas 

vizinhas foram fechadas, o que o assusta, mesmo que mantenha a confiança. “Tem menos de 

um mês e fechou três lojas aqui do lado. A tendência é fechar mais, mas a minha eu não vou 

fechar”, afirma.  

 

Pesquisa mostra diminuição em aberturas 

 

O levantamento feito pela Junta do Rio Grande do Norte (Jucern), mostra que há um declínio 

na abertura de empresas no bairro nos ultimos cinco anos. Em 2019, foram abertas 92 

empresas, já no ano seguinte, o número cai para 89. O ano de 2021 contou com um leve 

aumento, pois cerca de 97 empresas foram abertas, no entanto, 2022 foi o pior ano na 

quantidade de aberturas, apenas 75. Entre 2019 e 2022, houve, portanto, uma diminuição 

percentual de 18,47%  na quantidade de empresas abertas.  Os dados consideram ainda os 

MEI (Microempreendedores Individuais). 

 

A quantidade de fechamentos foram mais estáveis, quando comparado com o dado anterior. 

Os anos de 2019 e 2022 tiveram praticamente o mesmo número, com 61 e 62, 

respectivamente. Por isso, o levantamento mostra que a medida que a quantidade de 

empresas abertas foi menor, o número de empresas fechadas se manteve. Em 2023, até 27 de 

abril, já foram fechadas 20 empresas, cinco a mais do que as abertas no mesmo período, com 

15.  

 

Já o setor de serviço é o que mantém os números mais altos, de acordo com a pesquisa. Foram 

752 empresas abertas no seguimento entre 2019 e 2023. O ano de 2021 contou com a maior 

quantidade, sendo 200 empresas. Este ano, o número de aberturas e fechamento estão 

parecidos, sendo 48 e 40, respectivamente, cerca de 16,6% a mais para novos 

empreendimentos do setor.  

 



 

 
 

Riachuelo vai manter loja do centro 

 

Ao contrário do que ocorreu com a loja Marisa, a comunicação da Riachuelo afirma que vai 

permanecer com funcionamento normal na Cidade Alta. A informação foi confirmada pela 

empresa, nesta sexta-feira (19) na qual tranquiliza comerciantes que atuam na região. O rumor 

surgiu no começo desta semana, motivado ainda pela saída de unidades de grande redes do 

varejo, bem como a constante queda de movimento no bairro. Lojistas, comerciantes e 

população em geral lamentaram a possibilidade, embora nada tenha sido dito pela empresa 

até ontem. 

 

Ainda de acordo com a assessoria da empresa, em nota enviada à TRIBUNA DO NORTE, a loja 

da Rua João Pessoa é estratégica para o grupo, pois possui uma das 20 maiores operações do 

Brasil. "A Riachuelo ressalta que não fechará a loja da Rua João Pessoa, 254, localizada no 

centro de Natal, e afirma que a praça é estratégica para o Grupo, sendo uma das 20 maiores 

operações do Brasil”, afirma a comunicação. 
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Inflação do Brasil acumula a 5ª maior taxa do G20 

em 2023 

Foto: Tania Rego/Agência Brasil 

A inflação acumulada do Brasil, de janeiro a abril, foi de 2,7%. Esse 

é o 5º maior percentual entre os países do G20, com exceção da 

Austrália, que tem dados trimestrais. As maiores taxas para o 

período são da Argentina (31,9%), da Turquia (15,2%), da Alemanha 

(3%) e da França (2,8%). 

O levantamento considera os 17 países que já divulgaram os dados 

de abril e a Zona do Euro. Para Japão, Reino Unido e África do Sul, 

o Poder360 considerou as projeções do mercado para abril. A 
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Austrália não foi incluída porque contabiliza a inflação acumulada 

em 1 trimestre. 

 

Segundo dados oficiais do IBGE (Instituto Brasileiro de Geografia e 

Estatística), a inflação acumulada nos primeiros 4 meses de 2022 

havia sido de 4,29% no Brasil. Ou seja, desacelerou em relação ao 

mesmo período do ano passado. O IPCA (Índice Nacional de Preços 

ao Consumidor Amplo) terminou 2022 com taxa anual de 5,79%. As 

projeções do mercado financeiro indicam que terminará este ano a 

6,03%. 



 

 
 

A inflação acumulada em 4 meses na Argentina foi de 31,9% neste 

ano. Havia sido de 23,2% no mesmo período do ano passado. Ou 

seja, aumentou 8,7 pontos percentuais. 

O país também é líder no ranking quando considerada a taxa 

acumulada em 12 meses. O IPC (índice de preços ao consumidor) 

da Argentina atingiu 108,8% até abril, o maior patamar em 31 anos. 

Em 2º lugar fica a Turquia, com 44%. 

Quando se observam as taxas acumuladas nos últimos 12 meses, o 

Brasil sai melhor na foto. O percentual anualizado do país foi de 

4,2%, acima só de China (0,1%), Rússia (2,3%), Arábia Saudita (2,7%), 

Japão (3,2%), Coreia do Sul (3,7%) e Espanha (4,1%). 

Considerando somente a América Latina, a inflação no acumulado 

do 1º quadrimestre da Colômbia atingiu 5,4%. No mesmo período, 

o Uruguai registrou 4,3%, também acima do Brasil. A Bolívia teve 

deflação de 0,1% no período. 

Poder360 

COMENTE AQUI 
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Turismo consciente em grandes centros impulsiona viagens 
[0] Comentários | Deixe seu comentário.  

O turismo urbano é um dos impulsionadores de viagens pelo mundo, com a expectativa 

de que quase 800 milhões de pessoas visitem destinos urbanos anualmente até 2025*. 

Para ajudar os viajantes a pesquisar opções de turismo urbano com menos impacto 

ambiental, o KAYAK, principal mecanismo de busca de viagens do mundo, lançou 

o Ranking de Cidades para Viajantes Conscientes**. Roterdã, nos Países Baixos, 

garantiu o primeiro lugar como o destino urbano mais relevante para viajantes 

engajados com sustentabilidade, seguido por Amsterdã e Graz. 

  

O Ranking de Cidades para Viajantes Conscientes é um guia interativo projetado para 

ajudar os viajantes na hora de planejar sua próxima viagem a considerar aspectos 

relacionados à sustentabilidade, como acreditação em carbono em aeroportos, condições 

do tráfego, ou qualidade do ar em destinos urbanos ao redor do mundo. O levantamento 

do Ranking analisou 167 cidades em 63 países de acordo com 28 fatores para ajudar os 

viajantes conscientes a tomar decisões de viagem mais informadas. É possível filtrar a 

classificação do ranking seguindo os fatores que mais interessam aos viajantes. 

  

Europa lidera 

Roterdã, Amsterdã e Graz são as 3 primeiras posições no ranking do KAYAK, que tem 

as 10 primeiras posições ocupadas por cidades europeias. A cidade portuária holandesa 

de Roterdã obteve a pontuação mais alta, com seu aeroporto tendo um sistema avançado 

de gerenciamento de carbono certificado pela Airport Carbon Accreditation, com um 

grande número de propriedades com preços competitivos que foram qualificadas pelo 

Travel Sustainable Programme*** da Booking.com, uma grande rede ferroviária e a 

maior extensão de ciclovias. Amsterdã, também nos Países Baixos, vem em 2º lugar, 

mundialmente conhecida por opções para bicicletas e ruas para pedestres, com 

alternativas viáveis para dirigir carros ecológicos e uma alta concentração de estações 

de carregamento de veículos elétricos. Graz, na Áustria, ocupa o 3º lugar, pontuando 

com ótimas conexões ferroviárias, muitas estações de carregamento de veículos 

http://www.blogdajuliska.com.br/turismo-consciente-em-grandes-centros-impulsiona-viagens
http://www.blogdajuliska.com.br/turismo-consciente-em-grandes-centros-impulsiona-viagens
https://click.cse360.com.br/Click/AddCampaignEmailClick/e195f5d9-75c5-44ac-85bb-08db51512ca3/https%253a%252f%252fwww.kayak.com.br%252f/4f10dd24-07f4-4040-bd91-b1bef872a2a4/juliska.azevedo@gmail.com/True
https://click.cse360.com.br/Click/AddCampaignEmailClick/e195f5d9-75c5-44ac-85bb-08db51512ca3/https%253a%252f%252fwww.kayak.com.br%252fviajar-consciente%253fregion%253dsouth-america-caribbean/4f10dd24-07f4-4040-bd91-b1bef872a2a4/juliska.azevedo@gmail.com/True
https://click.cse360.com.br/Click/AddCampaignEmailClick/e195f5d9-75c5-44ac-85bb-08db51512ca3/https%253a%252f%252fwww.kayak.com.br%252f/4f10dd24-07f4-4040-bd91-b1bef872a2a4/juliska.azevedo@gmail.com/True
https://click.cse360.com.br/Click/AddCampaignEmailClick/e195f5d9-75c5-44ac-85bb-08db51512ca3/https%253a%252f%252fwww.airportcarbonaccreditation.org%252f/4f10dd24-07f4-4040-bd91-b1bef872a2a4/juliska.azevedo@gmail.com/True


 

 
 

elétricos e centro da cidade - que é Patrimônio Mundial da UNESCO - ideal para 

conhecer e caminhar*. 

  

As 10 cidades mais bem classificadas de acordo com o ranking do KAYAK para 

viajantes conscientes: 

  

Roterdã, Países Baixos 

Amsterdam, Países Baixos 

Graz, Áustria 

Trondheim, Noruega 

Munique, Alemanha   

Helsinki, Finlândia 

Estocolmo, Suécia   

Zurique, Suíça 

Gotemburgo, Suécia 

Vienna, Áustria 

  

“Com o novo Ranking de Cidades para Viajantes Conscientes, estamos tornando mais 

fácil para os viajantes conscientes fazerem escolhas informadas para explorar os 

destinos urbanos”, comenta Gustavo Vedovato, Country Manager do KAYAK no 

Brasil. 

  

América Latina está no pódio com Santiago do Chile, Quito e Bogotá 

Santiago, no Chile, levou o grande prêmio no ranking latino-americano. O Chile oferece 

a maior redução nos preços médios dos voos durante a baixa temporada, com seu 

aeroporto sendo reconhecido pela ótima gestão de carbono de acordo com o Airport 

Carbon Accreditation. Em Quito, Equador, que ficou em 2º lugar, os viajantes podem 

facilmente alugar carros ecológicos, pois a cidade está bem equipada com estações de 

carregamento de VE. Como membro da UNESCO ICCAR (Coalizão Internacional de 

https://click.cse360.com.br/Click/AddCampaignEmailClick/e195f5d9-75c5-44ac-85bb-08db51512ca3/https%253a%252f%252fwww.kayak.com.br%252f/4f10dd24-07f4-4040-bd91-b1bef872a2a4/juliska.azevedo@gmail.com/True
https://click.cse360.com.br/Click/AddCampaignEmailClick/e195f5d9-75c5-44ac-85bb-08db51512ca3/https%253a%252f%252fwww.airportcarbonaccreditation.org%252f/4f10dd24-07f4-4040-bd91-b1bef872a2a4/juliska.azevedo@gmail.com/True
https://click.cse360.com.br/Click/AddCampaignEmailClick/e195f5d9-75c5-44ac-85bb-08db51512ca3/https%253a%252f%252fwww.airportcarbonaccreditation.org%252f/4f10dd24-07f4-4040-bd91-b1bef872a2a4/juliska.azevedo@gmail.com/True
https://click.cse360.com.br/Click/AddCampaignEmailClick/e195f5d9-75c5-44ac-85bb-08db51512ca3/https%253a%252f%252fen.unesco.org%252fthemes%252ffostering-rights-inclusion%252ficcar/4f10dd24-07f4-4040-bd91-b1bef872a2a4/juliska.azevedo@gmail.com/True


 

 
 

Cidades Inclusivas e Sustentáveis), Bogotá, na Colômbia, completa o top 3 da região, 

mostrando um compromisso com a diversidade e a inclusão - evidente na quantidade de 

passeios pela cidade que são acessíveis para cadeiras de rodas (26%). 

  

O Brasil também tem três cidades no top 10: São Paulo, Porto Alegre e Salvador (veja a 

tabela abaixo). 

 

 

  

América do Norte: Vancouver no topo 

Vancouver, no Canadá, e São Francisco, nos EUA, são as duas primeiras no ranking do 

KAYAK para a América do Norte, logo à frente de Boston, Washington DC e Nova 

York. Vancouver é conhecida por sua qualidade do ar, San Francisco ficou em 2º lugar 

graças ao seu sistema de transporte ferroviário urbano de alto nível e vias exclusivas 

para pedestres. Boston está em 3º lugar, com muitas estações de carregamento de 

veículos elétricos, opções de aluguel de bicicletas e ciclovias que facilitam a locomoção 

pela cidade com menos emissões de carbono. 

  

Tóquio lidera na Ásia 

Tóquio, no Japão, alcançou a classificação mais alta na região da Ásia, seguida por 

Osaka, também no Japão, e Wellington, na Nova Zelândia. Os mercados locais, teatros e 

galerias de arte da capital japonesa são extremamente acessíveis graças a calçadas e 

ciclovias. A variedade de opções de compartilhamento de bicicletas de Tóquio conecta 

https://click.cse360.com.br/Click/AddCampaignEmailClick/e195f5d9-75c5-44ac-85bb-08db51512ca3/https%253a%252f%252fair-quality.com%252f/4f10dd24-07f4-4040-bd91-b1bef872a2a4/juliska.azevedo@gmail.com/True
https://click.cse360.com.br/Click/AddCampaignEmailClick/e195f5d9-75c5-44ac-85bb-08db51512ca3/https%253a%252f%252fair-quality.com%252f/4f10dd24-07f4-4040-bd91-b1bef872a2a4/juliska.azevedo@gmail.com/True


 

 
 

facilmente os viajantes ao sistema ferroviário de nível superior. Em Osaka, a 

popularidade das bicicletas chega a ser três vezes maior do que a dos carros. 

  

Túnis está à frente de Tel Aviv e de Dubai 

Ser um viajante consciente também significa apoiar a cultura e as comunidades de um 

destino e beneficiar a economia local sempre que possível, por exemplo, comprando 

produtos locais. Em Túnis, a Tunísia, que lidera o ranking na África e no Oriente 

Médio, a densidade de mercados e a oportunidade de fazer compras de segunda mão é 

ótima para mergulhar na cultura local. Tel Aviv, em Israel, está em 2º lugar e se destaca 

no número de passeios a pé, alguns deles gratuitos. E ao passear de uma atração cultural 

a outra, o viajante encontra pontos de reciclagem. Dubai, nos Emirados Árabes Unidos, 

está em 3º lugar devido às opções de aluguel de carros elétricos por custos menores do 

que os de carros convencionais. 

FONTE: blogdajuliska.com.br 

  



 

 
 

Inflação do Brasil acumula a 5ª maior taxa do G20 em 2023 

Link https://www.poder360.com.br/economia/inflacao-do-brasil-acumula-a-5a-
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Veículo PODER360 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

Inflação do Brasil acumula a 5ª maior taxa do G20 em 2023 

Argentina tem a maior taxa para o período disparada, 
de 31,9%; China registrou deflação de janeiro a abril 

 

 

Segundo dados oficiais do IBGE (Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística), a inflação acumulada nos primeiros 4 meses de 2022 

havia sido de 4,29% no Brasil. Ou seja, desacelerou em relação ao mesmo período do ano passado 

Tânia Rêgo/Agência Brasil 

Hamilton Ferrari21.mai.2023 (domingo) - 10h00 
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A inflação acumulada do Brasil, de janeiro a abril, foi de 2,7%. Esse é o 5º maior percentual entre os países do G20, com 

exceção da Austrália, que tem dados trimestrais. As maiores taxas para o período são da Argentina (31,9%), da Turquia 

(15,2%), da Alemanha (3%) e da França (2,8%). 

O levantamento considera os 17 países que já divulgaram os dados de abril e a Zona do Euro. Para Japão, Reino Unido e 

África do Sul, o Poder360 considerou as projeções do mercado para abril. A Austrália não foi incluída porque contabiliza a 

inflação acumulada em 1 trimestre. 

 

Segundo dados oficiais do IBGE (Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística), a inflação acumulada nos primeiros 4 meses de 

2022 havia sido de 4,29% no Brasil. Ou seja, desacelerou em relação ao mesmo período do ano passado. O IPCA (Índice 

https://www.poder360.com.br/tag/inflacao/
https://www.poder360.com.br/tag/g20/
https://www.ibge.gov.br/


 

 
 

Nacional de Preços ao Consumidor Amplo) terminou 2022 com taxa anual de 5,79%. As projeções do mercado financeiro 

indicam que terminará este ano a 6,03%. 

 

A inflação acumulada em 4 meses na Argentina foi de 31,9% neste ano. Havia sido de 23,2% no mesmo período do ano 

passado. Ou seja, aumentou 8,7 pontos percentuais. 



 

 
 

O país também é líder no ranking quando considerada a taxa acumulada em 12 meses. O IPC (índice de preços ao 

consumidor) da Argentina atingiu 108,8% até abril, o maior patamar em 31 anos. Em 2º lugar fica a Turquia, com 44%. 

Quando se observam as taxas acumuladas nos últimos 12 meses, o Brasil sai melhor na foto. O percentual anualizado do país 

foi de 4,2%, acima só de China (0,1%), Rússia (2,3%), Arábia Saudita (2,7%), Japão (3,2%), Coreia do Sul (3,7%) e Espanha 

(4,1%). 

 



 

 
 

AMÉRICA LATINA 

A inflação no acumulado do 1º quadrimestre da Colômbia atingiu 5,4%. No mesmo período, o Uruguai registrou 4,3%, também 

acima do Brasil. A Bolívia teve deflação de 0,1% no período. 

 

  



 

 
 

Volume de vendas no RN se mantém estável em abril, aponta Tributação 
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Volume de vendas no RN 

se mantém estável em 

abril, aponta Tributação 

Comércio varejista apresentou um crescimento de 8% no quarto mês do ano 

Redação 

 

 

Reprodução 
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A movimentação econômica no Rio Grande do Norte no quarto 

mês de 2023 apresentou resultado semelhante ao registrado em 

abril do ano passado. O volume de vendas atingiu um total de 

mais de R$ 11,7 bilhões faturados no mês passado, valor 

semelhante ao movimentado em abril de 2022. No primeiro 

quadrimestre, as vendas no estado já acumulam um montante 

de R$ 48,6 bilhões comercializados, o que representa um 

crescimento de 8,4% no comparativo com o mesmo intervalo do 

ano passado, do as vendas chegaram a um volume de R$ 44,8 

bilhões. 

Os números são da Secretaria Estadual de Tributação (SET-RN), 

que divulgou, nesta quinta-feira (18), a 42ª Edição do boletim de 

atividades econômicas da receita estadual, um informativo 

contendo os principais indicadores que medem o desempenho 

da economia potiguar E dos setores produtivos. A publicação 

está disponível para consulta e download no 

site www.set.rn.gov.br. 

De acordo com monitoramento da fazenda estadual, o comércio 

varejista foi o setor que obteve melhor faturamento em abril. As 

vendas cresceram cerca de 8% no comparativo com igual mês 

do ano passado, totalizando R$ 3,1 bilhões faturados pelas 

empresas do segmento. Já o setor atacadista foi o que registrou 

o segundo melhor volume de vendas: mais de R$ 2 bilhões, o 

que representa um aumento de 3,6% em relação a abril de 2022. 

https://www.set.rn.gov.br/contentProducao/aplicacao/set_v2/principal/enviados/index.asp


 

 
 

Apesar desse avanço nos dois principais setores ligados ao 

comércio, outras atividades tiveram retração no quarto mês de 

2023. É o caso do setor industrial, que diminuiu o ritmo em 

abril. Tanto a indústria de transformação quanto a indústria 

extrativista tiveram quedas nas vendas. A primeira obteve um 

faturamento total no mês de R$ 1,57 bilhão – meio ponto 

percentual a menos que em abril do ano passado – e a 

extrativista R$ 294 milhões. Isso representa uma queda de 0,8% 

nas atividades extrativistas no comparativo com o mesmo mês 

do ano passado. 

Entretanto, a redução for maior no setor de revenda e 

distribuição de combustíveis, cujas vendas apresentaram uma 

queda da ordem de 20,7%. No mês passado, postos e 

distribuidoras de combustíveis do estado faturaram um total de 

R$ 1,5 bilhão, contra R$ 1.9 bilhão em igual mês de 2022. O 

consumo de gasolina no mês passado aumentou em mais de 

sete milhões de litros, comparando-se com abril de 2022. Já o de 

diesel caiu de 36 milhões de litros vendidos para 32 milhões de 

litros no mesmo período. 

Arrecadação 

O informativo da SET-RN também acompanha a evolução na 

arrecadação de tributos no estado. Em abril, o volume total de 

receitas próprias chegou a R$ 665 milhões recolhidos no mês. O 

resultado equivale a um aumento nominal de 7,1% em relação 

ao mesmo período de 2022, quando foram arrecadados R$ 621 



 

 
 

milhões. o aumento real, no entanto, é bem menor e chega a 

apenas 2,9%, se for levada em conta a inflação do período. De 

acordo com o IBGE, o Índice Nacional de Preços ao Consumidor 

Amplo (IPCA), que mede a inflação oficial do país, acumulou 

em 12 meses uma alta de 4,18% até abril. 

Isso é fruto de um aumento nominal de 6,5% no recolhimento 

do Imposto sobre Operações relativas à Circulação de 

Mercadorias e sobre Prestações de Serviços de Transporte 

Interestadual e Intermunicipal e de Comunicação (ICMS), o 

principal tributo que compõe as receitas estaduais. No mês 

passado o recolhimento desse tributo chegou a R$ 605 milhões 

recolhidos, enquanto em 2022 o volume havia sido de R$ 568 

milhões em valores nominais. Considerando a inflação, o 

aumento real na arrecadação do ICMS em abril foi de apenas 

2,3%. Ou seja, R$ 25,2 milhões perdidos em função da alta nos 

preços dos produtos. 

O maior aumento no recolhimento desse imposto foi registrado 

no varejo, cuja alta foi de 28,3% em um ano. A indústria de 

transformação teve a segunda maior alta no recolhimento de 

ICMS em abril., com aumento de 16,4%. Já o setor atacadista 

aparece em seguida, subindo de R$ 99 milhões para R$ 127 

milhões no intervalo de 12 meses. 

 

 



 

 
 

Vendas para o MCJ já começam a movimentar a economia da cidade 
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Vendas para o MCJ já começam a movimentar a economia da cidade 

Crédito da foto: Reprodução

Barracas estão instaladas no Corredor Cultural, na Avenida Rio Branco. 

Por Amona Costa / repórter do Jornal de Fato 

  

A poucos dias do início do Mossoró Cidade Junina (MCJ), o evento já vem 
movimentando a economia da cidade. No percurso do Corredor Cultural, localizado na 
Avenida Rio Branco, os comerciantes que vendem os mais variados artigos juninos já 
começaram a montar suas barracas. 

Todos os anos, os comerciantes instalam as barracas no espaço em alguns pontos do 
Corredor Cultural (algumas ficam nas proximidades da Arena das Quadrilhas e outras, 
ao lado da Praça dos Skates). Os ambulantes comercializam roupas, acessórios, fogos 
de artifícios, balões juninos, entre outros itens característicos da época. 

É uma tradição que se mantém há bastante tempo e é aguardada pela população, pois 
sinaliza a proximidade do período junino. “Quando as barracas que ficam próximo à 
Praça dos Skates começam a ser montadas, a gente já sente o clima do São João, 

https://defato.com/mossoro/108460/vendas-para-o-mcj-j-comeam-a-movimentar-a-economia-da-cidade
https://defato.com/mossoro/108460/vendas-para-o-mcj-j-comeam-a-movimentar-a-economia-da-cidade


 

 
 

porque elas só ficam ali durante esse período. É muito bonito ver os balões e as roupas 
que ficam expostas e saber que o MCJ está chegando”, disse a estudante Danila 
Oliveira. 

A montagem dessas barracas comprova que a movimentação econômica que o MCJ faz 
na cidade não se resume apenas aos dias de festas. Muitos trabalhadores autônomos, 
comerciantes e atuantes do ramo da beleza estão sentindo o aumento na busca por 
roupas, acessórios e procedimentos de beleza, nos dias que antecedem ao Cidade 
Junina. 

Carla Almeida é proprietária de um salão de beleza e informou que a agenda na 
semana que antecede ao Pingo da Mei Dia. Ela informa ainda que, desde o início do 
mês de maio, a procura por procedimentos químicos, como alisamentos e mechas, 
aumentou consideravelmente. “Eu não tenho mais vagas para químicas na semana 
antes do Pingo. No dia do evento, vamos realizar uma força-tarefa para dar conta dos 
penteados e maquiagens”, informa a autônoma. 

Carla Almeida lembra ainda que o movimento no salão durante o mês de maio e junho 
pode ser comparado com o período de fim de ano. “É praticamente a mesma loucura 
que é no final do ano. Todo mundo quer se arrumar para estar bem no São João e no 
Natal. Posso dizer que são, de longe, as melhores datas de movimento para o ramo da 
beleza”, conclui. 

O Mossoró Cidade Junina é o maior evento do município, iniciativa que proporciona 
emprego e renda, e colabora com o desenvolvimento econômico e com o turismo local. 
Um evento que conta com atrações nacionais que arrastam multidões e que valoriza 
também os artistas locais. Em 2022, o evento movimentou R$ 115 milhões na 
economia local, além de potencializar o turismo da região Oeste do Estado. 

O MCJ é o maior evento realizado em Mossoró, com recorde de público a cada edição, 
gerando mais de 6 mil empregos diretos e indiretos. “Consolida no mossoroense e nos 
visitantes o sentimento de pertencimento ao abordar temas da cultura nordestina 
ligados à história do cangaço, dos festejos juninos, das quadrilhas, das comidas típicas, 
do forró, com difusão em vários polos temáticos, ou seja, é a festa mais bonita e 
envolvente da nossa cidade”, informa a Prefeitura. 

  



 

 
 

Empresas aéreas passam a cobrar prioridade na fila de entrada para guardar 

bagagem 
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Empresas aéreas passam a cobrar prioridade na fila de entrada para guardar bagagem 

Diante de tantas confusões para levar a bordo as malas de mão, com casos que foram 

parar até na Polícia federal, as empresas agora estão cobrando uma nova taxa para 

garantir que a bagagem não será despachada. 

A companhia aérea Latam está oferecendo um novo serviço aos passageiros que 

desejam garantir espaço para sua bagagem de mão dentro da aeronave. Chamado de 

Embarque Premium, o serviço custa R$ 10 e permite ao consumidor “furar a fila” dos 

demais viajantes. 

Aqueles que optarem por esse serviço poderão embarcar no terceiro grupo, logo após os 

passageiros com embarque preferencial sem custo adicional — como acompanhantes de 

crianças menores de dois anos, solicitantes de serviço de menor desacompanhado, 

gestantes, idosos e pessoas com deficiência ou necessidades especiais. 

“Ao adquirir esse produto, você terá prioridade no embarque e poderá entrar no grupo 3 

de 6, garantindo acesso prioritário aos compartimentos superiores da aeronave para 

guardar sua bagagem de mão”, afirmou a empresa em comunicado. Portanto, se o 

passageiro se atrasar, ele pode não conseguir acomodar suas malas. 

Por outro lado, a GOL oferece prioridade na acomodação de bagagem de mão em um 

compartimento exclusivo para clientes com assentos GOL+ Conforto em voos 

domésticos e clientes da classe GOL Premium Economy em voos internacionais 

operados pela GOL. A Azul não respondeu se mantém pacotes com oportunidades 

parecidas. 

De acordo com as regras do Código de Defesa do Consumidor (CDC) e da Agência 

Nacional de Aviação Civil (Anac), o consumidor não é obrigado a contratar serviços 

adicionais ao comprar passagens aéreas. 

Lucas Sampaio, advogado especialista em Direito do Consumidor do escritório Abe 

Advogados, acrescentou que as companhias aéreas devem fornecer informações claras, 

precisas e transparentes sobre os serviços adicionais oferecidos. 

https://gustavonegreiros.com.br/2023/05/20/empresas-aereas-passam-a-cobrar-prioridade-na-fila-de-entrada-para-guardar-bagagem
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Além disso, explicou Kristian Rodrigo Pscheidt, especialista em direito econômico e 

sócio do escritório MV Costa Advogados, todos os adicionais devem ser escolhidos 

pelo próprio comprador, sem seleção automática. 

— E o custo deve ser apresentado separadamente do valor da passagem — explicou. 

Em nota, a Anac informou que as empresas aéreas podem oferecer serviços opcionais. 

O valor final da passagem engloba o custo do transporte aéreo, tarifas aeroportuárias e 

valores devidos a entes governamentais, que são pagos pelo comprador e arrecadados 

pelo transportador. 

Além disso, todo passageiro tem direito a uma bagagem de mão de no mínimo 10 Kg. 

Contudo, o transportador poderá restringir a bagagem de mão por motivo de segurança 

ou de capacidade de aeronave, conforme informações contidas no contrato de 

transporte”, disse. 

Igor Britto, diretor do Instituto Brasileiro de Defesa do Consumidor (Idec), avalia que a 

Anac não tem demonstrado preocupação em estabelecer regras para esse tipo de relação 

entre companhias aéreas e passageiros, apesar de ter investido na criação de normas 

para resolver problemas recorrentes, como atrasos de voo, perda de bagagem e 

cancelamentos. 

Agora, na parte em que as empresas podem cobrar e o que podem cobrar a mais, a 

Anacsempre deixou as empresas concorrerem livremente, disse o especialista. O 

problema é que o mercado no Brasil é centralizado em três empresas. 

— Acho isso perigoso isso de deixar as empresas livres. Então, a fila para entrar no 

avião vira um serviço, como transportar a bagagem. Não existe limite. Além disso, não 

temos no Brasil nenhuma norma que trate de programas de fidelidade e milhagem, o 

que torna ainda mais aberto para as cias aéreas criarem novos serviços, privilégios e 

cobranças — disse Britto. 

No Código de Defesa do Consumidor, na avaliação do especialista, não é fácil encontrar 

regras claras sobre se a cobrança por prioridade na fila, como dar tratamento 

diferenciado para pessoas que pagam a mais ou que têm programa de fidelidade, é ou 

não uma prática abusiva. 

A legislação estabelece regras de atendimento prioritário para determinados grupos de 

pessoas, e desde que essas pessoas tenham seu direito garantido, não há impedimento 

expresso para que se crie outras formas de prioridade. Mesmo assim, segundo Britto, o 

problema na verdade é a prestação de serviços aéreos no Brasil: 

— O problema é como as companhias trabalham numa lógica de reconhecer que o 

serviço é ruim e demonstram isso vergonhosamente cobrando por conforto. Você paga a 

mais para ter um nível de conforto ridículo. Isso leva a conflitos entre pessoas porque 

elas são coagidas a colocar a mochila debaixo da poltrona, diminuindo ainda mais o 

espaço. O país tinha que repensar se o seu turismo respeita os direitos dos consumidores 

— conclui Britto. 
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Empresas aéreas passam a cobrar prioridade na fila de 

entrada para guardar bagagem 

Anac diz que cobrança é legal, mas especialistas criticam taxa extra 

Por Ana Flávia Pilar — Rio de Janeiro 

Diante de tantas confusões para levar a bordo as malas de mão, 

com casos que foram parar até na Polícia federal, as empresas 

agora estão cobrando uma nova taxa para garantir que a bagagem 

não será despachada. 

A companhia aérea Latam está oferecendo um novo serviço aos 

passageiros que desejam garantir espaço para sua bagagem de 

mão dentro da aeronave. Chamado de Embarque Premium, o 

serviço custa R$ 10 e permite ao consumidor “furar a fila” dos 

demais viajantes. 

Aqueles que optarem por esse serviço poderão embarcar no 

terceiro grupo, logo após os passageiros com embarque 

preferencial sem custo adicional — como acompanhantes de 

crianças menores de dois anos, solicitantes de serviço de menor 

desacompanhado, gestantes, idosos e pessoas com deficiência ou 

necessidades especiais. 

https://oglobo.globo.com/economia/defesa-do-consumidor/noticia/2023/05/empresas-aereas-passam-a-cobrar-prioridade-na-fila-de-entrada-para-guardar-bagagem.ghtml
https://oglobo.globo.com/economia/defesa-do-consumidor/noticia/2023/05/empresas-aereas-passam-a-cobrar-prioridade-na-fila-de-entrada-para-guardar-bagagem.ghtml
https://oglobo.globo.com/economia/defesa-do-consumidor/noticia/2023/05/empresas-aereas-passam-a-cobrar-prioridade-na-fila-de-entrada-para-guardar-bagagem.ghtml


 

 
 

“Ao adquirir esse produto, você terá prioridade no embarque e 

poderá entrar no grupo 3 de 6, garantindo acesso prioritário aos 

compartimentos superiores da aeronave para guardar sua 

bagagem de mão”, afirmou a empresa em comunicado. Portanto, 

se o passageiro se atrasar, ele pode não conseguir acomodar suas 

malas. 

Por outro lado, a GOL oferece prioridade na acomodação de 

bagagem de mão em um compartimento exclusivo para clientes 

com assentos GOL+ Conforto em voos domésticos e clientes da 

classe GOL Premium Economy em voos internacionais operados 

pela GOL. A Azul não respondeu se mantém pacotes com 

oportunidades parecidas. 

De acordo com as regras do Código de Defesa do Consumidor 

(CDC) e da Agência Nacional de Aviação Civil (Anac), o 

consumidor não é obrigado a contratar serviços adicionais ao 

comprar passagens aéreas. 

Lucas Sampaio, advogado especialista em Direito do Consumidor 

do escritório Abe Advogados, acrescentou que as companhias 

aéreas devem fornecer informações claras, precisas e 

transparentes sobre os serviços adicionais oferecidos. 

Além disso, explicou Kristian Rodrigo Pscheidt, especialista em 

direito econômico e sócio do escritório MV Costa Advogados, 

todos os adicionais devem ser escolhidos pelo próprio comprador, 

sem seleção automática. 

— E o custo deve ser apresentado separadamente do valor da 

passagem — explicou. 



 

 
 

Em nota, a Anac informou que as empresas aéreas podem oferecer 

serviços opcionais. O valor final da passagem engloba o custo do 

transporte aéreo, tarifas aeroportuárias e valores devidos a entes 

governamentais, que são pagos pelo comprador e arrecadados 

pelo transportador. 

Além disso, todo passageiro tem direito a uma bagagem de mão de 

no mínimo 10 Kg. Contudo, o transportador poderá restringir a 

bagagem de mão por motivo de segurança ou de capacidade de 

aeronave, conforme informações contidas no contrato de 

transporte”, disse. 

Igor Britto, diretor do Instituto Brasileiro de Defesa do 

Consumidor (Idec), avalia que a Anac não tem demonstrado 

preocupação em estabelecer regras para esse tipo de relação entre 

companhias aéreas e passageiros, apesar de ter investido na 

criação de normas para resolver problemas recorrentes, como 

atrasos de voo, perda de bagagem e cancelamentos. 

Agora, na parte em que as empresas podem cobrar e o que podem 

cobrar a mais, a Anacsempre deixou as empresas concorrerem 

livremente, disse o especialista. O problema é que o mercado no 

Brasil é centralizado em três empresas. 

— Acho isso perigoso isso de deixar as empresas livres. Então, a 

fila para entrar no avião vira um serviço, como transportar a 

bagagem. Não existe limite. Além disso, não temos no Brasil 

nenhuma norma que trate de programas de fidelidade e 

milhagem, o que torna ainda mais aberto para as cias aéreas 

criarem novos serviços, privilégios e cobranças — disse Britto. 
Terminal VIP do aeroporto de Guarulhos 
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Local terá tarifas iniciais de US$ 150 por chegada e US$ 250 por partida 



 

 
 

No Código de Defesa do Consumidor, na avaliação do especialista, 

não é fácil encontrar regras claras sobre se a cobrança por 

prioridade na fila, como dar tratamento diferenciado para pessoas 

que pagam a mais ou que têm programa de fidelidade, é ou não 

uma prática abusiva. 

A legislação estabelece regras de atendimento prioritário para 

determinados grupos de pessoas, e desde que essas pessoas 

tenham seu direito garantido, não há impedimento expresso para 

que se crie outras formas de prioridade. Mesmo assim, segundo 

Britto, o problema na verdade é a prestação de serviços aéreos no 

Brasil: 

— O problema é como as companhias trabalham numa lógica de 

reconhecer que o serviço é ruim e demonstram isso 

vergonhosamente cobrando por conforto. Você paga a mais para 

ter um nível de conforto ridículo. Isso leva a conflitos entre 

pessoas porque elas são coagidas a colocar a mochila debaixo da 

poltrona, diminuindo ainda mais o espaço. O país tinha que 

repensar se o seu turismo respeita os direitos dos consumidores 

— conclui Britto. 
  



 

 
 

Mais de 70% dos reajustes salariais superaram a inflação em 2023 
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Economia 

Mais de 70% dos reajustes salariais superaram a inflação em 
2023 

Salariômetro mostra que 7.8% tiveram reajuste menor que o 
INPC 

ouvir: 

Sete em cada dez salários (72,5%) tiveram reajuste acima da inflação 
mensurada pelo Índice Nacional de Preços ao Consumidor (INPC) em 2023, de 
acordo com o boletim Salariômetro, da Fundação Instituto de Pesquisas 
Econômicas (Fipe). O relatório foi atualizado nesta sexta-feira (19). 

Em abril, o reajuste mediano foi de 5%, para um INPC acumulado de 4,4%. 
Neste mês, a proporção de reajustes acima do INPC ficou em 63,5%. O piso 
mediano deste mês fiou em R$ 1.554. 

Considerando abril, são sete meses consecutivos em que se tem reajustes 
medianos acima do INPC. Neste ano, até o momento, a proporção de salários 
com reajuste idêntico ao INPC foi de 19,7%. Já a de salários que tiveram 
correção abaixo do referido índice de inflação foi de 7,8%. 

O boletim também faz projeções relativas a maio. A prévia aponta um reajuste 
mediano de 6,3% e piso mediano de R$ 1.531. Neste mês, as negociações com 
ganhos acima da inflação devem ficar em 98,2 

Metodologia 

O relatório é um instrumento para se entender o que resulta dos acordos 
firmados entre trabalhadores e patrões, em termos de reajuste salarial. 
Categorias como a de despachantes e funcionários de autoescolas, servidores 
públicos e empregados da agropecuária foram algumas das que saíram melhor 
das mesas de negociação ocorridas entre janeiro e maio deste ano. 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-05/mais-de-70-dos-reajustes-salariais-superaram-inflacao-em-2023
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-05/mais-de-70-dos-reajustes-salariais-superaram-inflacao-em-2023
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia
https://salarios.org.br/assets/boletins/pdfs/boletim_2023_05.pdf


 

 
 

A Fipe acompanha as negociações através dos acordos e convenções 
depositados na página do Mediador do Ministério do Trabalho. A fundação 
coleta os dados e informações disponibilizadas pelo governo, tabulando e 
organizando os valores observados para 40 resultados da negociações coletivas, 
desagregados em acordos e convenções e também por atividade e setores 
econômicos. 
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"Nós queremos ter uma cadeia produtiva sustentável”, diz Margarete Coelho 

Link http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-
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http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-05-21#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-01-31/10-11
http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-05-21#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-01-31/10-11


 

 
 

Problemas na avenida Nevaldo Rocha são debatidos em audiência na Câmara 

Link http://jornalagorarn.com.br/uploads/materiais/9640c035d6a0f1e59a95e9624cb9f81c.pdf  

Data da 
publicação 

21/05/2023 

Veículo JORNAL AGORA RN 

Classificação NEUTRO 

 

  

http://jornalagorarn.com.br/uploads/materiais/9640c035d6a0f1e59a95e9624cb9f81c.pdf


 

 
 

Contrato com a Zurich poderá ser assinado em setembro, diz Anac 

Link http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-
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Fechamento de lojas deixa comerciantes apreensivos em Natal 
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http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-05-21#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-01-31/18-19


 

 
 

ABIH comemora leilão do Aeroporto de São Gonçalo: “Ansiedade terminou” 
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http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-05-21#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-01-31/18-19
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